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Сегодня в Томске работает XXII 
областная комсомольская конференция

Полномочные представители 130т 
тысячного отряда томской комсомолии 
поведут разговор о том, как молодежь 
области работает над выполнением 
решений XXVII съезда КПСС, чем 
встречает XX съезд ВЛКСМ. Д ел —  го
рячих, трудных —  у молодых сегодня 
множество. Эта подборка о некоторых 
из них.

П р я м а я  с в я з ь
Комсомольско - молодеж

ный комплекс, Пайдугин- 
ского лесопункта Парабель- 
ского леспромхоза, которым 
руководит делегат областной 
ксмсомольской конференции 
Сергей Рыгалов, третий год 
работает на бригадном под
ряде. И уже дважды назван 
победителем областного со
циалистического соревнова
ния среди КМК лесозагото-^ 
вителей. Связь здесь пря
мая, считают в комплек
се.

Почти каждый из семнад
цати членов комплекса ос
воил смежную специаль- 
аость. Пример в этом пока- 
.•зывают бригадир и груп- 
комсорг. Трелевщик С. Ры
галов научился у вальщика 
В. Слинкина работать на 
<ЛП-19». Групкомсорг Нико
лай Алексеев первым в 
районе освоил более произ

водительную сучкорезнук-) 
машину «ЛП-33». А чтобы 
новая машина работала с 
полной нагрузкой, он помог 
освоить ее своему брату 
Сергею.

Но не только произвол 
ственные дела заботят мо
лодежный келлектив. Рабо
та на вахте надолго отры 
вает лесозаготовителей oi 
домашних дел, от воспита
ния детей. Члены КМК ре
шили: Первые 15 дней тру 
дится одна полсвина комп
лекса, затем им на смену 
приезжают остальные Ор 
ганизовав работу таким об 
разом, в ком(Пле1ксе избежа 
ли текучести.

В феврале Пайдугинскип 
комсомол ь с к о - молодеж 
ный комплекс вновь идет с 
перевыполнением планового 
задания,

Т. ЛЕОНИДОВА.

НТП —  ДВИГАТЬ ВМЕСТЕ

Творческая комплексная молодежная 
группа, членов которой вы видите на 
одном из снимков, действует второй год.

Комплексная она потому, что вошли в 
нее молодые ученые НИИ высоких на
пряжений политехнического института, 
студенты-старшекурсники ТЛИ, сотруд
ники производственного объединения 
«Томскнефть» и НГДУ «Васюгаявефть».

Творческая — потому, что изобретает^ 
разрабатывает, внедряет. Сейчас, на
пример, «в работе» — силовой комму
тационный аппарат для схем электро
снабжения нефтепромыслов.

Тому, что успешно завершен первый 
этап разрабстки и испытания аппарата, 
способствовав «смешанный» харак
тер группы. Отлично потрудились на 
этом этапе студент ТПИ Владимир Де- 
Риглазов, инженеры ПО «Томскнефть» 
Сергей Алейников и Анатолий Вобков, 
мастер НГДУ «Васюганнефть» Олег 
Юдович, старший научный сотрудник 
НИИ ВН Александр Сивков.

НА СНИМКЕ внизу: В. Дериглазов^
В. А. Дацевко, А. Сивков; на верхнем 
снимке—выпускник ТПИ Евгений Ма
линовский. ,

Фото И. Потапова.

П о  п р и м ер у  « А п р е л я »
— в  чем конкретно сос-' 

тоят трудности животновод
ческой профессии? Как в 
ссвхозе молодежь проводит 
свободное время? Сколько 
зарабатывает доярка? А как 
быть тем, кто захочет 
учиться дальше?

Ответив на эти и мно;'Ие 
другие вопросы десятиклас
сников Шегарской и Марке- 
ловской средних школ, ди
ректор совхоза «Россия» 
А. П. Ильин завершил раз
говор так;

— Не на пряники вас 
притлашае.м. Но сделать все 
для тего. чтобы будущий 
молодежный отряд смог 
трудиться от души, это — 
берем на себя. А  дальней
шая учеба... У  нас в хозяй
стве, например, восемь чело
век учатся заочно. Я са.м— 
.таочник.

Десятиклассники и дирек
тор совхоза вели разговор

не на обычной профориен 
тационной встрече, а на 
комсомольском собрании, 
повестка которого формули- 
рсвалась весомо и ответст
венно: «Земля отцов — моя 
земля». Речь шла о создании 
по примеру «Апреля», орга
низованного в Томском рай
оне, сводного молодежного 
животноводческого отряда.

Его формирование (на 
мечено, что отряд будет ра
ботать в совхозе «Россия») 
Шегарская районная комсо
мольская организация счи
тает сегодня одним из глав
ных своих дел.

— А  я уже решил; после 
выпускных экзаменов еду в 
составе отряда, — так зая
вил на комсомольском соб
рании, речь о котором шла 
в самом начале, десятиклас
сник А. Балуев. И у него 
есть единомышленники,

И. МИХАЙЛОВА.

М Ж К - з а б о  ТЫ н о в о с е л ь я
в дн|| заселения первый 

дом молодежного жилищно
го комплекса Советского 
района напоминал большую 
дружную семью. Строитель
ный коллектив сдал полно
мочия коллективу по месту 
жительства.

Пробле.мы каждого ново
села стали общими. Под- 
ключ'ение электроплит в 
квартирах провел электрик 
высокой квалификации, сам 
новосел Николай Киричен-

В с ю д у — б о й ц ы  С С О
Опыт работы Томского об

ластного студенческого от
ряда обобщен на семинаре, 

«прошедшем На ВДНХ СССР. 
Тема егс—«Роль студенчес. 
ких отрядов в подготовке 
специалистов и решении 
ко.мплексно - целевой про
граммы развития Сибири и 
Дальнего Востока».

Нынче сЗластной студен
ческий отряд отмечает 25- 
летие. 'Хомские студенты 
только за прошлый год ос
воили строительно - мон
тажных работ на 22,2. мил- 
лксна рублей, в том числе 
около девяти — на обустрой
стве нефтяных и газовых 
месторождений области.

Но в последнее время его 
бойцов можно встретить не 
только на строительных 
площадках, В полный голос 
заявили о себе уборочно- 
транспортные комплексы. 
18,4 тысячи тонн зерна на
молотили прошлым 
студенты ТПИ,
ТИАСУРа, А боец отряда

летом
ТИСИ,

ко. Много забот было у дру
гого нсзссела МЖК—сантех
ника Ахата Манешева. 
Межсемейная кооперация 
набирает силу...

Обживаясь в квартирах, 
не забывают и об отдыхе. В 
трех самых больших квар
тирах расположились клубы 
по интересам для взрослых 
и детишек. Полным ходом 
осваивается и кафе-моро
женое, которое расположе
но в доме МЖК. Женсовет

«Механик» Джамал Сейидов 
назван в числе победителей 
среди молодых хлеборобов 
КсхАзвниковского района. 
Отмечена работа студенчес
кого агрсконвейера «поле— 
прилавок» и отряда «Сер
вис». Традиции отряда «По
иск» ТПИ продолжил «Гели- 
ос», работавший прошлым 
летом в Смоленской области 
в совхозе «Томский».

Эстафету летнего трудо-

открыл клуб «Хозяюшка». 
Добрые отношения сложи
лись с актерами ТЮЗа.

Совет МЖК, который воз
главил Г. Беляев, начал ра
ботать в начале февраля. 
Учитывать интересы и по
требности жильцов помогает 
анкетирование, которое про
водит психолог — сотрудник 
ТГУ Андрей Ивашов, член 
совета, руководитель груп
пы социологических иссле
дований.

Т. НОВИКОВА.

вего се.местра приняли 15 
опрядов, сформированных в 
зимние каникулы из сту
дентов вузов и лесотехнику- 
ма, которые строили жилье, 
заготавливали древесину. В 
Целиноградскую область, где 
работал когда-то первый оЗ- 
ласт;:гой ССО, выехал отряд 
«Снежинка». Его бойцами 
стали лучшие студенты ву
зов Томска.

А. НИКОЛАЕВ.

Внимание: есть предложение

С в о и м и  р у к а м и
мы многое можем сделать для сохранения исторического облика Томска
Удивительный город Томск! У 

старожила его облик, его история, 
егс культура вызывают особое 
чувство. И новосел в нем, как бы 
ни был привязан к местам былого 
обитания, быстро оказывается в 
плену своеобразного обаяния
старинного Томска. Волнами про
ходят студенческие поколения
через наш город, и в каждом; из 
них возрождается с одинаковой 
силой любовь и привязанность к 
Томску, его неповторимому обли
ку, в'Котором сплетается вековая 

.история и бурный взлет сегодняш
него дня. ,

Но в сердце закрадывается тре
вога. Сумеет ли Томск и дальше 
сохранить это своеобразие? Не 
превратится ли он в еще один го
род чисто современного архитек
турного стиля? Не будем говорить

о том, хорош или плох этот стиль. 
Мы убеждены, что, обретая сов
ременное лицо, наш город не дол
жен ничего потерять из его бога
тейшей истории. Каждый заслу
живающий внимания объект дол
жен быть приведен в порядок, со
хранен для потомков.

Между тем любому томичу за
метно, как непропорционально 
идет наступление нового и рестав
рация старого, И тревога возника
ет оттого,' что может иастат.ъ мо
мент, когда мы не узнаем Томска, 
лишившегося своих исторических 
достопримечательностей. И если 
будем ждать, если будем полагать
ся только на возможности строи
телей и реставраторов, так оно и 
случится.

Значит, надо увеличить эти воз
можности. И мы думаем, что сде

лать это надо не писанием «жа
лобных» бумаг в правительство, а 
собственным трудом, собственной 
работой. Почему бы горисполкому, 
томским архитекторам не выде
лить ряд объектов в отдельных 
частях города для того, чтобы я«и- 
тели скрестных улиц, коллективы 
близлежащих предприятий мето
дом «народной стройки» привели 
все в порядок. Мы уверены, что, 
если, к примеру, назначить время 
и место сбора, соберется не одил 
десяток томичей, желающих свою 
любовь к городу воплотить в дело. 
Можно было бы провести .такой 
эксперимент, например, в одну 
из ближайших суббот, 28 февра
ля. Пусть бы на каждом объекте 
желающих поработать встречал 
человек, спосебный рассказать сб 
этом памятнике истории или ар

хитектуры, расставить и органи
зовать людей, сформировать 
пусть временные звенья, бригады. 
В перспективе каждый такой 
объект может иметь свое общест
венное прорабство из настоящих 
энтузиастов.

Давайте попробуем? 28 февраля, 
в субботу?

Д. ЯБЛОКОВ, 
академик, почетный гражда

нин города.
С. ЗАПЛАВНЫИ, 

писатель.
М. СИРОТКИНА, 

бригадир д е к . Герой Социа-' 
диетического труда. 

М. КУЗНЕЦОВ, 
профессор университета.

к. ^АЛОЗНЫЙ, 
заслуженный художник РСФСР.

...Социальной
важности! ТРИ школы

включены в план строительства в 1987 году, но темпы соору
жения этих объектов вызывают тревогу

Во втором квартале этого 
гсда по плану вводятся 
школа по улице Новосибир
ской на 1,176 мест и при
стройка к школе МБ 12 на 600 
учащихся. Строительство 
объектов идет, к сожалению, 
плохо. За прошлый год на 
Школе по улице Новосибир
ской вместо запланирован
ных 60 тысяч рублей освое
но 17, На пристройке к шко
ле МБ 12 планировалось осво
ить 420 тысяч рублей, а 
смогли только 15.

Строители треста «Томск- 
жилстрой» (они работают на 
школе по Новосибирской 
улице) плохо начали и в 
этом году, хотя городской 
штаб обязывал руководите
лей составить график строи
тельства с тем расчетом, 
чтобы безусловно обеспечить 
сдачу школы к 1 июля. Как 
в прошлом, так и в этом 
году у строителей не хвата
ет конструкций и материа
лов. Ну и что? Об этом надо 
заботиться. 1Волее того, план- 
график поставки сворного 
железобетона на школу, ут- 
вержценный руководителем 
Главтомскстроя (Б. А. Маль

цев), предполагает поставку 
с конца марта по 1 июля. А  
как успеть с отделкой? ВеДь 
такой план-трафик прак
тически заранее срывает 
нормативные сроки ввода 
школы. Поэтому на заседа
нии городского штаба строи
телям было дано задание 
откорректировать все гра
фики в соответствии с тре- 
'ссваниями сегодняшнего 
дня.

Пристройку к школе МБ 12 
поручено сооружать двум 
организациям — тресту 
«Горремстрой» и объедине
нию «Сибэлектромотор», 
последнему — на шефских 
началах. Кирпич на стройка 
есть, а желазс!5етона опять 
же не хватает. Темпы строи
тельства этой школы вы
зывают тревогу. Многочис
ленные вопрс.сы комплек
тации с большими труд
ностями решают районцый 
и городской штабы. Объек
тивно следует признать, что 
руководство объединения 
незаинтересованно относится 
к строительству этого важ
ного объекта. Так, из плана 
на январь -— освоить 20 ты

сяч рублей — не освоено ни 
рубля. А  до 1 июля работ 
еще невпроворот.

В плане этого- года обозна
чено и начало строительства 
школы по улице Алтайской 
на 1.176 мест. Необходимо 
здесь выполнить строитель
но-монтажных работ на 
сумму 480 тььсяч рублей, но 
начало сооружения' объекта 
затягивается,

Ю. САРЫКОВ,
начальник укса горис

полкома.
От редакции: Публикация 

этого материала совсем не 
означает агитацию о&цест- 
венного мнения в областном 
центре за одобрение сло
жившегося на строительег- 
ве школ положения, тем бо
лее за одобрение унылой 
позиции, занятой гориспол
комом, руководством соот
ветствующих строительных 
организаций. Мы приглаша
ем тт. Ковалева, Мальцева, 
Трусова, Руденко и Суббо
тина и к принятию необхо
димых мер, и к объяснению 
сути этих мер в ближайшх 
выпусках «Народной строй
ки».

В ЖЕРТВУ ЦИФРЕ,
ИЛИ о парадоксальной ситуации, когда человек не спешит 
стать новоселом

Бригада плотников, собравшись у печки, 
неторопливо покуривала, прежде чем ра
зойтись на обед. Не разделяя спокойствия 
своих товарищей, один из рабочих что-то 
горячо говорил, обращаясь к прорабу 
строительного участка Александровского 
районного нефтеперекачивающего управ
ления (АРНГГУ) А. П. Несветайло. Впро
чем, не «что-то», а очень даже конкретное 
— будущий жилец убеждал прораба в том, 
что не надо сдавать дом. Надо подождать 
до вecl:^ы. Прораб отвечал довольно вяло, 
поглядывая на дверь;

— Ладно, чего уж там говорить. Ушел 
поезд...

Остается добавить, что этот небольшой 
сюжет удалось подсмотреть в строящемся 
двухквартирнике, который возводит РСУ 
АРНПУ для линейно-производственной 
диспетчерской службы (ЛПДС) «Вахтовая» 
в Каргаске. Здесь как раз и возникла па
радоксальная (на первый взгляд) ситуация, 
когда жилец настаивает на продлении сро
ка строительства, а организация, напроткв. 
всеми силами торопится закончить его в 
первом квартале.

СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД

В ЛПДС «Вахтовая» очередь на кварти
ру вытянулась в 30 человек; РСУ АРНПУ 
строит в год по два двужквартирника. То 
есть при нынешнем положении, последние 
в списке получат квартиры через 7—8 лет. 
Но ведь за это время вырастет и очередь. 
Да и два плановых дома маломощное РСУ 
делает не быстро. Где же выход?

В его поисках руководители ЛПДС по
шли на̂  эксперимент. Теперь каждый нуж
дающийся в квартире работник, режим ра
боты которого оставляет свободными 3— 1 
дня в неделю и даже полмесяца (если по 
вахтовому методу), мажет устроиться в 
РСУ плотником и сам отделать свою бу
дущую квартиру, получив еще за это по 
нарядам деньги. Как говорится, полезное с 
приятньгм... Но это для тех, кто и так по
лучает квартиру, но хочет сделать это бы
стрее и более качественно. А  как быть с 
теми, кто ждет уже несжолько лет?

Поэтому следующим шагом стало заклю
чение договоров на семейный подряд. 
А. П. Панов и Н. Д. Кенсаез заключили 
в конце 1985 года с ЛПДС договор на строи
тельство двухквартирнике для своих се
мей. Начальник службы М. М. Сичак знал, 
что придется преодолеть немало подвод
ных рифов, но договор подписал, приняв 
от имени организации ответотзэнность за 
вьшолнение его пунктов. В йлан дом не 
включили, потому что вдвоем за норма
тивные 4 месяца его не построить.

Панов и Кононов, оформленные в РСУ 
плотниками, позвали на помощь знакомых 
и вчетвером заложили фундамент, а затем 
вдвоем продолжили работу. Знали, что 
придется жить здесь самим, и делали все 
на совесть...

...Приходим с прорабом к дому. Коробка 
уже сделана полностью, готова часть ве
ранды.

По следам наших выступлений

— Полы пока только наживлены, — 
объясняет А. П. Несветайло. — Доски вы
сохнут, тогда их снова подгонят.

Посередине комнаты лежат большие бе
лые листы с обломанными кое-где краями. 
Это тэ]к называемая «сухая штукатурка». 
Николай Дв'нилович Кононов . смотрит на 
нее чуть ли не с ненавистью и уже в ко
торый раз объясняет: дом оседает первые 
полгода, и сухая штукатурка начинает ко- 
ро|5иться, трескаться, отставать от стены. 
На)до ^подождать до весны, и тогда все са
мо̂ .сейбой уладится. А  если сдавать до.м
сейчас, то по весне придется штукатурить 
заново. В денежном выражении эта работа 
исчисляется в полторы тысячи рублей.

Но почему речь идет о сдаче, хотя чет
ких сроков в договоре не оговаривали. В 
чем же дело?

«ПОЕЗД УШ ЕЛ»
Дом включили в план 1986 года. Чтобы 

ускорить строительство, на него прислали 
бригаду плотников во глава с бригадиром 
П. Е. Я'паровым. О том, чтобы дать дому 
осесть до весны, .— нет и речи. Не удалось 
сдать в конце года? Сдадим в первом квар
тале — полны решимости в РСУ АРНПУ.

В ноябре прошлого года в Каргасок из 
Стрежевого прилетел заместитель началь
ника АРНПУ по капитальному строитель
ству Г. С. Василевский. Представительная 
комиосия посетила строительные объекты, 
прибросила в уме метры, и Г, С. Василев
ский дал указание включить этот дом в 
план. -

Его можно понять; трещал годовой план 
сдачи жилья. Но поняв, нельзя принять. 
Тем не менее руководители АРНПУ и 
ЛПДС «Вахтовая» по-прежнему навязыва
ют ускорение строительстза, предоставляя 
жильцам расхлебывать результаты такой 
«оперативности».

...Николай Данилович Кононов не видит 
выхода. А  ведь рассчитывал он заехать в 
новый дом и забот не знать.

— Надо было делать, как я тебе говорил, 
— продолжает давно начатый и нескончае
мый разговор А. П. Несветайло; — поста
вить печку, провести отопление, заклеить 
стены обоями и сдать. Зато весной полу
чил бы деньги на послеосадочяые работы...

— Хорошо, — почти кричит Кононов, — 
давайте так сделаем! Сейчас сдадим, а по
том весной все доделаем!

Теперь денег не будет, — качает голо
вой прораб, — поезд ушел...

Честно говоря, весьма сложно разобрать
ся в этих хитросплетениях. Почему рань
ше можно было выделить деньги на г^эсле- 
осадочные работы, а сейчас нет? Ситуация 
вообще плохо поддается осмыслению. Сли
шком уж она нелепа по своей сути, особен
но теперь, когда отход от узких рамок ин
струкций ради большей эффективности 
становится нормой.

Если финал этой истории останется «за
планированным», то сомневаюсь, пойдет 
ли еще кто-нибудь в организации на риск 
семейного подряда. А  дело это многообе
щающее...

В. РЫБАЕВ.

« Х В А Т И Т ! »
6 января в нашей газете было - напечатано открытое 

письмо каменщиков-бригадиров КМСУ-1 треста «Томск- 
газстрой» к своим руководителям. Дело в том, что на 
стройки Стрежевого поступают плиты перекрытия боль
ших размеров, чем нужно. И рабочим с помощью кувал
ды приходится рубить эти плиты, чтобы подогнать их 
под нужный размер.

— Хватит! — говорили бригадиры.—Довольно бестол
ковой работы.

На днях редакция получила ответ руководителей 
треста, который мы сегодня и публикуем. *

Открытое письмо (зассмот- 
рено на заседании партко
ма треста с, участием бри
гадиров. Факты, изложен
ные в письме, действитель
но имеют место. Тревога за 
качество работ, строжай
шую экономию материале® 
и трудовых ресурсов про
звучала во всех выступле
ниях. Дальнейшая подобная

бесхозяйственность призна
на нетерпимой.

Вместе с тем было под
черкнуто, что это не столько 
вина, сколько беда треста. 
В самем деле, «Томскгаз- 
строй» не имеет производ
ственной базы, чтобы гото
вить плиты нужного разме
ра. Поставщики не предо
ставляют нам плиты в нуж

ном объеме, а проектиров
щики привязывают жилье 
этой серии. Получается за
колдованный круг, появи
лась прсбл£1ма, которая не 
решена и сегодня.

Но строить надо. Трест 
приступает к реконструкции 
собственной базы в Стре- 
жевом, что позволит произ
водить нужные плиты на 
месте. Но это станет воз
можным не ранее чем че
рез три года. В настоящее 
время может быть принято 
;единс(твенное пр1авильно1г 
решение—увеличить выпуск 
недостающих плит перекры
тия на существующих за
водах железобетонных ксн- 
струкций, независимо от их 
ведомственной подчиненно
сти.

А. ФРИЦЛЕР, 
управляющий трестом 

«Томскгазстрой»,
В. АЛЬПЕТ, 

секретарь парткома треста.
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Делегат XVIII съезда профсоюзов СССР

Однажды решившись...
Работала Тамара заведующей клубом. И 

у нее получалось. На ферму только за тем 
ходила, чтобы помочь оформить красный 
уголок. А  нравилось там. и однажды она 
решилась.

— Доярка на ферме нужна. Пойду, по
пробую, — заявила вечером дома.

— Не справишься. Свою-то корову доить 
еще не научилась, — одернул ее тогда 
муж.

— Научусь, — ответила. И чуть свет 
стала собираться на дойку.

С тех пор и живет в таком жестком рит
ме; в пять утра — уже на ферме, после 
дойки — домой и за делами все на часы 
поглядьгаает: как бы не опоздать на днев
ную дойку, а после — еще вечерняя...

Была как-то в томской парикмахерской, ■ 
решила заодно маникюр сделать. «Почаще 
к нам приходить надо», — сказала моло
денькая маникюрщица поучающим то
ном. Почаще... Неплохо бы. Да свое ма
ленькое село ни на какое другое, не то что 
на город, не променяла бы. Сроднилась с 
ним. Здесь нёдайно' "вётераяом тРУДа на
звали, медаль вручЩ1Й, а до этого — орде
на Трудового Красного Знамени и Трудо
вой Славы III степени.

Все перемены в ее Победе на глазах про
исходили. И не без личного участия депу
тата сельсовета Скоробогатых. Бот детский 
сад построили, дорогу проложили — это 
по наказам избирателей. Теперь тротуары 
менять надо. С благоустройством, кажется, 
дело с места стронулось... Сейчас селу 
просто необходима новая школа. После 
местной трехлетки ребятишек на цент
ральную усадьбу в интернат возить при
ходится. Только по выходным и на кани
кулах родители их видят. Разве дело...

Завела как-то разговор об этом в райкоме 
партии, а он вышел в целом на проблему 
малых сел. Подсчитали, что почти поло
вину продукции района производят те, кто 
живет как раз в малых. И в самом деле, 
взять их ферму. За год по надоям 
вышли на 3.500 килограммов моло
ка с фуражной коровы, хотя район в це
лом еще идет к трехтысячным надоям.

А наши люди могут доить 1больше. 
Ведь результаты разные; одни с коровы 
берут 2.700 килограммов, другие — на ты
сячу больше. А ведь условия равные. (И 
неплохие, кстати. Сегодня доярки не оття
гивают руки ведрами — молокопровод 
появился. Реконструируется коровник. Ма
газин свой открыли. Нынче Дом животно
вода строить начнут).

— Работать с отстающими, учить их 
быть хозяевами фермы — задача номер 
один,—говорит Тамара Прокопьевна. Се
кретарь партийной организации, она с 
гордостью добавляет, что все без исклю
чения коммунисты на ферме — пример в 
работе для других. А  профсоюзные акти
висты, к сожалению, не очень-то заметны. 
Да и рядовые члены профсоюза; льготами 
пользоваться — пожалуйста, а чтобы вы
полняли уставные обязанности — не добь
ешься. ..

— Недавно знакомилась с проектом 
Устава профсоюзов и обратила вни
мание на дополнения и изменения. Осо
бенно на те, что касаются повышения от
ветственности и активности. Уверена, по
служит делу возможность заслушивать 
отчеты членов профсоюза о выполнении 
обязанностей и профсоюзных поручений, 
объявлять, если надо, строгий выговор.

...Перед отъездом на съезд в гостинице 
«Томск» ее поселили в одном номере с до
яркой из Кожевниковского района О. А. 
Непомнящих, поставившей нынче цель — 
перешагнуть четырехтысячный ру^ж  в 
налоях. Объединяла их не только предсто
ящая дорога в Москву на съезд, но и об
щая борьба за большое молоко. Говорили о 
кормах и рационе питания, о том, что дает 
учеба на курсах повышения квалифика
ции. До поздней ночи не могли заснуть. То 
и дело слышалось; «А  ты знаешь, у нас...».

Сверяя свои сегодняшние рекорды, они 
искали верный путь к завтрашним.

О. НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКЕ: Т. П. Скоробогатых, 
Фото к. Лисицына.

Совхоз имени Ленина Асиновского района.

Принято считать, что вся полнтико-воспитатель. 
ная работа определяется комплексными планами 
вуза, факультета, общежития. Кроме них, свои планы 
имеют кафедры, партийные, комсомольские и дру
гие общественные организации. Нагромоздили Тны 
сегодня и бесчисленные комиссии, советы, общества 
и т. д., призванные заниматься в основном не учеб
ной работой.

клубе. Целесосбразно ли во 
всех вузах требсзать работы 
школы молодого лектора, 
если выпускники ее не по
полняют лекторский кор
пус общества «Знание»?

Рекомендации двух веду
щих вузов города, о кото-

Слюжившаяся к 70-м го
дам практика составления 
планов идейно-воспитатель
ной работы на весь период 
обучения, система общест
венно-политической прак
тики, организация факуль
тетов общественных профес
сий сьирали свою положи
тельную роль.

Однако сегодня укорени
лась порочная практика, ко
гда по наличию планов, их 
насыщенности мероприятия
ми и ответственными испол
нителями мы судим о са
мой работе. В силу же мно
гочисленности планов и об
щественных формирований 
появляется необходимость 
их координировать, «заслу
шать», «обсудить», подсчи- 
тьгаать баллы, представ
лять увесистые отчетные 
документы. На все это тра
тится масса в1юмени и пре
подавателей и особенно 
студентов. Мы настолько 
«заорганизовали» и «озада
чили» студента, что у  него 
появилась масса всяких дел 
и обязанностей помимо j^e- 
бы, которая оттесняется на 
второй план. Кстати, стра
дает в такой ситуации боль
ше всех студенческий актив, 
с которого опрос преясде 
всего.

А  беда в том, что сам 
процесс планирования по
ставлен с ног на голову. Он 
должен начинаться снизу, 
скажем, со студенческих 
групп и общежитий, соот
ветствовать их запросам, 
рождаться в студенческой 
среде, учитывать ее интере
сы и устремления и соответ
ствовать реальным возмож
ностям, дабы все мероприя
тия не мешали уче^ . По
гоня за стопроцентным 
участием студентов во всех 
планируемых мероприятиях 
есть формализм чистейшей 
воды.

Два примера. Советом 
ректоров рекомендовано для 
руководства разработанное в 
ТПИ методическое пособие 
«Подготовка и проведение 
аттестации по ОПП студен
тов», состоящее из 5 раз- 
делса и 4 приложений — 
всего 20 страниц. Мы узна
ем, что каждый студент 
должен иметь личный ком
плексный план, принимать 
участие в выполнении груп
повых студенческих <бяза- 
тельств, представить со
гласно рекомендуемой фор
ме отчет по результатам 
ОПП, к которому прилага
ется письменный отзьш ру
ководителя, и уж, конечно 
же, получить зачет! Тут пе
речень 72 видов постоян
ных, никах не поддающихся 
подсчету временных поруче
ний с указанием, сколько 
баллов начисляется за каж
дый вид деятельности. 
Предостерегая от трудностей 
в учете качественных и ко
личественных показателей, 
авторы рекомендуют, осуще-

К Й К
03ЙДШЛИ“
С Щ Е Н Т Й ,

или О  бюрократизме комплексных пла
нов и недооценке студенческого само
управления

ствить «переход к безотно
сительным единицам изме
рения в соответствии с дан
ными таблицы №...», что. 
бы вычислить, «среднюю 
арифметическую... из сово
купности оценок, получен
ных студентом в аттестаци
онной книжке». Воистину, 
погоня за подсчетом баллов 
довлеет над самой сутью. 
Кстати, из 72 видов обще
ственных поручений лишь 7 
имеют прямое или косвенное 
отношение к учебе!

Изрцдной долей бумаж
ного бюрократизма страда
ет и комплексный план ра
боты в общежитиях ТГУ. 
Очевидно, чтобы не допу
стить «вольностей», студен
ческая жизнь в общежитиях 
очерчена планами, памят
ками, положениями и ин
структивными материалами, 
изложенными на 34 стра
ницах. Истинного хозяина 
общежития — студсовет — 
с трудом можно разыокать 
среди 17 инстанций в схеме 
управления общежитиями. 
Чтобы посещение общежи
тия преподавателем не ос
талось бесследным, ему 
предписано «все замечания 
отметить в паспорте комна
ты... сделать запись в жур
нале кафедры, подать кура
тору общежития рапорт с 
указанием замеченных не
достатков и мер, принятых 
по их устранению...»

Критические примеры по 
ТГУ и ТПИ объясняются не 
тем, что этого нет в других 
вузах города. Это наша об
щая беда.

Уже не один год на треть
их курсах всех факультетов 
в рамках ОПП читаю тему; 
«Как подготовить И прочи
тать лекции по обществен
но-политической тематике», 
хотя заранее знаю, что вос
пользуются моими советами 
лишь единицы. А  с ними 
мне' интереснее было бы 
встречаться в дискуссионном

рых я говорил выше, уаиде- 
■ ли свет после X X V II съезда 

КПСС, причем положение 
по ОПП закреплено автори
тетам совета ректоров. И, 
что самое обидное, авторы 
последнего свое творение 
представляют как отклик на 
запросы времени, спосс^ст- 
вующий вузовской перест
ройке, тогда как на деле 
это положение противоречит 
ей.

Не лучше ли развивать 
клубное движение, люби
тельские объединения, те 
формы самоуправления, ко
торые возникают в студен
ческой среде и больше соот
ветствуют запросам сегод
няшнего дня?

Более четкую позицию 
должны выработать студен
ческие организации и в об
ласти общественно полезной 
трудовой деятельности. На 
мой взгляд, здесь принци
пиально важными являют
ся два основополагающих 
аспекта.

Первый. Организация 
движения стройотрядов и 
оценка результатов их дея
тельности должны быть на
целены не только на освое
ние миллионных сумм ка
питаловложений, а на вы
полнение в третьем трудо
вом семестре тех видов тру
довой деятельности, кото
рые способствуют повьпие- 
нию квалификации будущих 
алециалистов, (приобреяе- 
нию профессиональных на
выков. Нет сомнения, что в 
Томске и области есть все 
условия для приложения 
сил в тех сферах народного 
хозяйства, с которыми свя
зана работа будущих архи
текторов, юристов, педаго
гов, медиков. Комсомоль
ские организации вузов, по- 
моему, должны разработать 
с этих позиций стройную 
систему ССО.

Второй, Беем нам нужно

преодолеть сложившийся го
дами взгляд на студенчество 
как на вьиодную и бесплат
ную рабочую силу, кото
рую можно использовать, 
не считаясь с учебной про
граммой, в любое время года, 
на любых работах. Если же 
возникает необходимость в 
каких-либо работах, то де
лать это надо на строго доб
ровольной основе, без ущер
ба для занятий. Бедь сию
минутная вьпода волевого 
решения неизбежно обер
нется неисчислимыми поте
рями в будущем в силу не
достаточной квалификации 
молодого специалиста.

Это не призыв к отказу от 
участия студентов в общест
венно полезном труде, а 
призыв к наведению поряд
ка в этом деле. К примеру, 
студенты отлично понимают 
неизбежность и необходи
мость их участия в осенних 
сельскохозяйственных рабо
тах. Однако эта работа дол
жна строиться на договор
ной основе. Причем договор 
должен заключаться имен
но со студенческими обще- 
йгаенными организациями 
на началах студенческого 
самоу,правления. Первый 
опыт в этом плане, осуще
ствленный прошлой осенью 
в медицинском институте, 
показал жизненность такого 
подхода. Средства, зарабо
танные студентами, должны 
быть отданы им и распреде
ляться для улучшения усло
вий быта, отдыха и прове
дения различных мероприя
тий культурно-массового 
характера.

Договорные отношения 
хороши не только тем, что 
позволяют зримо оценить 
выполненную работу. Они 
должны возде^твовать на 
нерадивых хозяйственни
ков, не всегда создающих 
условия, необходимые для 
качественного вьшолнения 
работ, и привьпеших упо
вать на административно- 
нажимной стиль привлече
ния в хозя^тво студентов. 
Отсутствие договорной си
стемы ведет и к занижен
ным расценкам за выпол
няемые работы. Ведь на 
осенних сельхозработах до 
сих пор студентам не вьтла- 
чиваются положенные про
центные надбавки.

Полагаю, что решение за
тронутых в настоящей ста
тье проблем вполне будет 
соответствовать духу январ
ского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС, потребовавшего от 
нас «быстрее и решитель
нее освобождаться от всего 
ненужного в работе с моло
дежью, прежде всего от на
зидательного тона и, адми
нистрирования», «...оказы
вать больше доверия моло
дежи, сочетающей умелую 
помощь и свободу товари
щеской критики ошибок, 
больше самостоятельности в 
организации труда, учебы, 
быта, досуга, и бедьше от
ветственности за свои дела 
и поступки».

Ю. ШОМАС, 
доцент кафедры полит
экономии и научного 
коммунизма, член парт
кома Томского медин

ститута.

По следам наших выступлений

« Н А  З А Д В О Р К А Х  П Р О Г Р Е С С А »
Под таким заголовком в 

выпуске «Дневника социа
листического соревнования» 
(«Красное знамя», 24 янва
ря) опубликовано письмо 
вязальщиц Верхнекетского 
филиала объединения
«Томскоблтрикотажбыт». Б 
нем шла речь о том, что вя
зальщицы работают на ма

лопроизводительных маши
нах, от этого страдает каче
ство изделий; формально 
подводятся итоги соцсорев
нования. В ответе директора 
объединения В. И. Сажина 
сообщается, что технические 
возможности вязальных ма
шин «Нева-2», о которых
говорилось в письме, огра

ниченны. По фондам на 
1986 год объединению было 
выделено несколько импорт
ных машин, однако они по
ступили лишь в конце ян
варя текущего года. Одна из 
этих машин стправлена в 
Белый Яр. На собрании 
коллектива филиала обра
щено между тем внимание

на повышение качества ис
полнения заказов, вязаль
щицам оказывают помощь 
технологи объединения. В 
ближайшие дни планирует
ся выезд наших работников 
в Колпашево по обмену опы
том. Итоги соцсоревнования, 
сообщается далее, подводят
ся ежемесячно между брига
дами и раз в квартал—меж
ду ателье и филиалами.
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В первом пись
ме из совхоза 
«Межениновцк и й» 
мы р а с с к а з а л и  
о технологической 
«базе» здешних 
высоких надоев. 
Вторая статья по
священа тружени
кам этого хозяйст
ва. Как они пони
мают перестройку, 
что делают, чтобы 
воплотить ее в 
жизнь.

ВСЕМ ПО-ОСОБОМУ 
памятен X X V II съезд 
КПСС. Партия сме

ло и честно сказала на
роду правду и призвала к 
беспощадной перестройке. 
Когда еще и еще раз вчиты
ваешься в исторические до
кументы партийного съезда 
и в последующие партийные 
решения, вдумываешься в 
практическую деятельцоеть 
партийных и советских ор
ганов, то убеждаешься, что 
сущность перестройки со
стоит в перековосе людей, в 
коренном изменении чело
веческого сознания. Укрепле
ние души, очищение от вся
ческой скверны, укрепление 
нравственной основы наше
го общества стало ныне 
главнейшей задачей.

Так понимают перестрой
ку в народе. Б этом я еще 
раз убедился, беседуя .с жи
телями села Межениновка.

Что же произошло? Поче
му разговор о перестройке 
мышления, о значении че
ловеческого фактора, о со
знании стал таким обост
ренным?

2. Укрепление души
Д АБАЙТЕ огля

немся на прой
денный нами путь, 

—начала свои размьыиления 
работница животноводства 
член fШiCC Галина Матвеев
на Сологуб.—Как измени
лась наша Родина, сколько 
всего настроено добротного, 
красивого и вечного. А кто 
это сделал? Люди с чистым 
сердцем, простые тружени
ки, охваченные каким-то 
особым душевным порьшом.

И Beiib действительно; 
все, что мы имеем, состоит 
из чистейших кристаллов 
людского сознания. Тем и 
славен советский человек, 
что он душой крепок, серд
цем чист и пытливым умом 
наделен. Что он стойко мо
жет перенести любые труд
ности, но о' благе Родины 
никогда не забудет.

— А  вот в последние годы 
стали как-то тускнеть души 
людские, — продолжает Га
лина Матвеевна. — Нет, ко
нечно, не все. Чистых лю
дей большинство. И основа 
нашего общества крепкая, 
здоровая. Но все чаще души 
стала разъедать ржавчина. 
Появилось много любителей 
легкого зара<ботка, которым 
все нипочем, они стали глу
миться над нашими пред
ставлениями о долге и че
сти, наплевательски отно
ситься к общественному 
добру, добытому с таким 
трудом. А  честные станови
лись Все более равнодушны
ми, молчали, когда надо бы
ло поднимать голос, бороть
ся. Молчание, равнодушие, 
позиция «моя хата с краю» 
— это такое ало, которое 
давало дорогу всякой мрази.

Бозьмем даже наш кол
лектив, в основе своей здо
ровый и крепкий. Но и у 
нас складьшалась такая об
становка, что не только тру
довой энтузиазм затухал, а 
нередко и нормальной тру
довой дисциплины не могли 
добиться. У  нас, когда на
чали создавать племенную 
ферму, принцип подбора 
кадров был особый; прини
мали добросовестных, лю
бящих животноводство. Ес
ли мы удержались, и ферма 
достигла хороших показате
лей, то это за счет стойко
сти ветеранов, которые тру
дятся на ферме со дня ее 
основания.

Разлагало жизнь села и 
пьяи*ство. Межениновка 
приобрела дурную славу 
после события, связанного с 
убийством директора совхо
за Петра Филипповича Се- 
менырва, пытавшегося пре
дотвратить действия подвы
пивших браконьеров...

— Было такое ужасное 
время, — продолжает рас
сказ Галина Матвеевна, — 
что в день получки было бо
язно ходить по селу, того и 
гляди пьяные водители 
раздавят трактором или уго
дишь под автомобиль. А  
сколько прогулов из-за 
пьянства, срывов в работе! 
А убытки от начальных 
приписок, от рвачества, во
ровства!

— Что же теперь?
— Теперь пьянство потес

нили, все вздохнули с об
легчением. Боздух стал чи
ще, оздоравливается сель
ская жизнь после прави
тельственных мер по борь
бе с пьянством и алкого

лизмом. Очень правильно 
поступили, что перестали у 
нгю продавать спиртные на
питки. Те, кто приклады
вался к рюмке по праздни
кам да по банным дням, 
расстались с этой привыч
кой.

До идеала далеко, конеч
но. Некоторые люди сильно 
подвержены этому пороку. 
Вот мой однофамилец Ана
толий Сологуб не может из
бавиться от проклятого зла. 
И жена его все потеряла из- 
за пьянства. Была дояркой, 
имела хороший заработок, а 
дошла До того, что вещи 
стала менять на бутылку 
спиртного... Успокаиваться 
рано, надо ггродол1жать 
борьбу. И никакой поблаж
ки, никакого отступления! 
Иначе все пойдет насмарку.

Это мнение не только Га
лины Матвеевны, а многих 
жителей села.

П РИНЦШ1ИАЛ Ь Н У  Ю 
позицию в борьбе за 
порядок и дисцип

лину заняла п а р т и й н а я  
организация совхоза. Дело, 
разумеется, не только в том, 
что эти вопросы постоянно 
ставят на повестку дня. От 
слов перешли к делу, каж
дый коммунист поставлен в 
обстановку строгой ответст
венности за свои поступки. 
Малейшее нарушение под
вергается порицанию. Дваж
ды обсуждали поведение 
двух коммунисту — ра
ботниц фермы. Наконец они 
сделали правильные вьшо- 
ды. А  с одним коммуни
стом, на которого никакие 
убеждения не действовали, 
пришлось расстаться. От

этого авторитет партийной 
организации намного под
нялся.

На чем держится дисци
плина? Кешечно, на созна
нии. Но во многом дисци
плина зависит от руководи
телей всех уровней, от их 
примера. На этот счет очень 
правильные слова сказала 
доярка Сефья Басильевна 
Шик.

— Порядок без контроля 
не бывает. Если нет систе
мы в контроле, то самый 
идеальный порядок расша
тается. А  всеохватную си
стему контроля за порядком, 
за дисциплиной создают ру
ководители. Вот, скажем, 
как, у нас. На месте постоян
но бригадир Канат Исбай- 
сарович Дуйсембаев — мо
лодой специалист, но требо
вательный. Начальник цеха 
Насилий Макарович Скипа, 
он же и главврач, может и в 
4 утра посмотреть, что и 
как. Если непорядок, спросит 
по всей строгости. Постоянно 
проверяют работу по своей 
части зоотехники Надежда 
Федоровна Сальникова и Мар
та Рудольфовна Званитайс. 
Директор Валентин Василь
евич Корнев через день ..обя
зательно побывает на всех 
рабочих местах. Нй один 
недостаток не останется не
замеченным. Вот на этом и 
порядок держится. Перест
ройка — это ответственность 
и честная работа каждого.

У КРЕПЛЯЕТСЯ чело
веческая душа и за
ботой о материаль

ной обеспеченности. Ко
гда есть жилье, обустроен 
быт и есть условия для обо
гащения культурного кру

гозора, тогда и настроение 
хорошее, и работа спорится.

Межениновке с обустрой
ством повезло. Производст
венная база прочная, да еще 
намечено построить комп
лекс на 800 голов скота. Есть 
надежные гаражи, мастер
ская, ведется реконструкция 
котельной. Строятся жилые 
дома. Мне показывали 
двухквартирные благоуст
роенные дома с четырьмя 
комнатами на семью, с хо
зяйственными постройками. 
Завершается строительство 
детских яслей. В проекте 
клуб (старый уже тесен), 
торговый центр, другие со
циальные объекты.

Бывает ведь и такое: село 
вроде обустроено, квартиры 
добротные, а выйдет чело
век вечером за ограду и 
грустно ему станет от соба
чьего лая, от темени и без
молвия. Куда пойти? Сов
хозная (или колхозная) кон
тора уже закрыта, да и не 
принято там собираться ве
черами, как было раньше. 
В клубе толкотня бестолко
вая да еще холодина. К  со
седу? Да уж все переговоре
но и идти незачем. Так и 
захлопнется накрепко ка
литка.

А  вот межениновцам есть 
куда пойти. Клуб хоть и 
небольшой (150 мест), но жи
вет полнокрсивной творче
ской жизнью. Здесь различ
ные кружки — хор русской 
народной песни, ансамбль 
русских народных инстру
ментов, кружки сольного и 
фольклорного пения. И для 
детей есть занятия в круж
ках танцевальном, сольного 
пения, действует агиттеатр.

Заведующая , клубом, 
энергичная молодая жен
щина Любовь Ашмарина 
стремится как можно боль
ше вовлечь сельчан в куль
турную жизнь. Радуется 
каждому новому участнику 
самодеятельности.

— Но странное дело ^ т я 
желее всего поднять моло
дежь. С охотой идут старики 
(например, в кружок народ
ных инструментов), участ
вуют молодые семьи. А  юно
шей и девушек хоть на ар
кане тащи. Перед Новым 
годом агитировала устроить 
карнавал. Молчат все, на 
лицах равнодушие. Что же 
нужно? ,«Не закрывайте 
клуб на ночь, будем танце
вать под дискотеку». Пора
жает однообразие увлечений 
(молодых. Куль!гра1ботникам 
приходится много тратить 
энергии, чтобы пробить сте
ну традиционного сельского 
отчуждения. Но зато радо
стно, когда на местные кон
церты собирается столько 
людей, что зал становится 
тесен.

Клубные работники умело 
используют киносеансы. Ко
гда поступает новая кино
лента, они идут по коллек
тивам и рассказывают, о 
Чем фильм. Активные аги
таторы тоже из среды культ
работников. Би|бли!о1гвкарь 
Валентина Гаврилова по
стоянно (раз в неделю обя
зательно) бьгааот у живот
новодов, рассказьгаает о со
бытиях в мире, в стране, 
ведет беседы о местных де
лах. Попутно и о том, ка
кие книги есть в библиотеке.

Перестройка охватьшает 
все сферы. И каждая све
жая струя дополняет, обо
гащает жизнь. А  все это от
кладывается в сознании, 
укрепляет душу человече
скую.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш спец. корр.

У К А З
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

О присвоении почетного 
звания «Заслуженный де
ятель науки и техники 
РСФСР» Смольянинову 
С. И.

За заслуги в назгчной и 
педагогической деятель
ности присвоить почетное 
звание «Заслуженный де
ятель науки и техники 
РСФСР» профессору ка
федры Томского политех
нического института име
ни С. М. Кирова Смоль
янинову Станиславу Ива
новичу.

Председатель 
Президиума 
Верховного Совета 
РСФСР В. ОРЛОВ. '

Секретарь 
Президиума 
Верховного Совета 
РСФСР X. ПЕШКОВ.

Москва,
19 февраля 1987 года.

Коллективная
монография

в издательстве Томско
го университета вышла в 
свет коллективная моно
графия «Корреляционно- 
экстремальные видеосеи- 
сорные системы для ро
ботов», Ее написали уче
ные ТИАСУРа А. М. Ко
риков, Ю. А. Андреев, 
В. П. Тарасенко, ученый 
из СФТИ В. И. Сырям- 
кин и сотрудник робото
технического центра Ле
нинградского политехни
ческого института Н. Н. 
Белоглазов. В книге из
ложены принципы очув
ствления промышленных 
роботов с помощью теле
визионных датчиков, оп
тических, электронных 
методов отработки визу
альной инфодмации. По
добные системы позволя
ют работам рао.юзнавать 
производственные ситуа 
ции, контролировать и 
осуществлять ориентацию 
деталей на конвейере 
определять параметры 
технологического процес
са.

Книга адресована спе
циалистам в области тех 
нической кибернетики и 
робототехники, а также 
студентам, обучающимся 
этим специальностям.

В. ПЕТРОВ.

Вклад 
рационализаторов
в  шариковом цехе под

шипникового завода ра
ционализаторы на базе 
рецепта НИИ подшипни
ковой промышленности 
разработали новую сма- 
зочно - охладител ь н у ю 
жидкость (СОЖ). Произ
водственные испытания 
подтвердили ее высокие 
режущие и моющие 
свойства. Новая СОЖ по
зволяет на 25 процентов 
повысить производитель
ность оборудования, зна
чительно улучшаются — 
за счет ликвидации так 
называемого «масляного 
тумана» — условия тру
да, уменьшается пожаро
опасность. Ненужными 
стали дорогостоящие 
фильтры, которые упот
ребляют для очистки 
дизтоплива от абразив
ных включений.

Применение новой жид
кости экономит в год 
около 200 тонн дизтопли
ва. Экономический эф
фект — около 100 тысяч 
рублей.

Т. ФЕДОРОВ.

Будет
продуктопровод

Томский филиал инсти
тута «Гипротрубопровод» 
получил срочное зодание 
Министерства нефтяной 
промышленности СССР. 
В целях максимального 
использования попутных 
газов с месторождений 
Западной Сибири решено 
проложить магистраль-' 
ный продуктопровод в 
европейскую часть стра
ны. Сто шестьдесят ки
лометров этой магистра
ли (из более чем восьми
сот) поручено в срок до 
1 июля спроектировать 
(и выдать в рабочие до
кументы) томичам. По 
продуктопроводу на за-) 
воды пойдет, как выра-' 
жаются специалисты, 
широкая фракция легких 
углеводородов.

Сейчас на Север — в 
район Уренгоя, откуда 
будет начинаться магист
раль, — выехали главные 
специалисты филиала во 
главе с начальником от
дела изысканий В. П. 
Дубровским. Главный ин
женер проекта — О. Ф. 
Власов.

А. ВЛАДИМИРОВ.
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Тему
подсказали

читатели

X л Е Б Н о в  Ы Й,
ОТНОШЕНИЕ-СТАРОЕ

ш ж д у и а р о д н э я

«Писать о хлебе плохие слова — трудно и горько. Дол
гие годы испытывали терпение томичей наши томские 
хлебопеки плохим качеством хлеба. Менялись формы, 
названия, а :качество оставалось неудовлетворительным. 
Лишь цена хлеба была стабильная — 14, 16 и 20 копеек. 
Особенно плохим качеством всегда отличался хлеб круг
лой формы хлебозавода № 4. Лично мне приходилось 
дважды носить круглые булки на хле6окомб^1нат с 
просьбой призвать бракоделов к порядку...

И вот перед новогодними праздниками по Томскому ра
дио прозвучала информация о поступлении на прилавки 
хлеба лучшего качества, с наполнителями, с увеличением 
дрожжей и уменьшением влаги. Каково же было наше 
разочарование, когда мы купили и попробовали этот но
вый хлеб! Цены изменились, а качество осталось преж
ним...» * :

Р. ДИДУС.
г. Томск.

Письмо томича Р. А. Ди- 
дуса в редакционной почте 
не единственное. Десятки 
писем на эту тему мы по
лучили за последние две не
дели. Ф. А. Орлов, В. П. Не
волин, Новикова, В. С. 
Фельдмеэгер и многие дру
гие спрашивают, в связи с 
чем повысились цены на 
хлеб, почему новые сорта 
хлеба плохого качества, ког
да появится на прилавках 
исчезнувший внезапно хлеб 
«бородинский» и т. д.7 Со 
всеми письмами мы позна
комили работников торгов
ли, хлебокомбината и го
родского торгового отдела.

СТО ВОПРОСОВ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ

— Римма Ивановна, помо
гите разобраться. Вот поку
пательница взяла две оди
наковые булки хлеба по 24 
копейки, а утверждает, что 
одна — белая, другая — 
черная, — ^позвала на по
мощь директора кассир ма
газина № 94 «Хлеб» Совет
ского райпищеторга И. Гера
симова.

Булки действительно
оказались, одного сорта, од
нако не мудрено было и

ошибиться: уж слишком
контрастировали они по цве
ту. Пока разбирались с од
ной покупательницей, у оче
редных появились свои воп
росы к директору.

— Почему хлеб стал сто
ить дороже?

— Почему у булочки «яб
лочная» неприятный запах 
от начинки?

— Как хранить новый 
хлеб, чтобы он не крошил
ся?

— Появится ли снова 
хлеб по 20 копеек?

Римма Ивановна Нажало- 
ва и- заведующая хлебным 
отделом магазина Мария 
Антоновна Волещихина ста
рались терпеливо отвечать 
покупателям на их вопро
сы. Несколько минут в тор
говом зале магазина прохо
дила стихийная покупатель
ская мини-конференция.

— И так каждый день. — 
говорит директор. — Со 
всеми претензиями покупа
тели обращаются к продав
цам, как будто это мы про
изводим некачественный 
хлеб или не хотим расши
рять ассортимент хлебобу
лочных изделий. Представи
тели хлебоко1ибината, к со

жалению, в магазине — 
редкие гости. А  ведь наш 
магазин считается фирмен
ным.

В первые дни торговли 
новыми сортами хлеба това
ровед магазина с утра и до 
самого закрытия находилась 
в торговом згше. Раздавала 
информационные листки, 
подробно описывающие со
став хлеба — содержание 
белка, жиров, углеводов, 
дрожжей, объясняла бук
вально каждому, что ника
кой наценки на хлеб не бы
ло, просто увеличились ка
лорийность и содержание 
дрожжей и уменьшилась его 
влажность.

— Но почему он не стал 
от этого вкуснее? — спра
шивали покупатели. — И 
почему крошится?

В МУКЕ ЛИ ДЕЛО!
— Первые партии нового 

хлеба действительно не от-' 
вечали требованиям ГОСТа, 
— познакомившись с пись
мами читателей, пояснила 
начальник контрольно-про
изводственной лаборатории 
хлебокомбината Г. И. Ов
сянникова, — Дело в том, 
что мы получали некачест
венную муку с мелькомби
ната. Сейчас мука хорошая 
и хлеб стал значительно 
лучше.

— Да, качество хлеба б 
последнее время улучши
лось, — подтвердила заме
ститель начальника госторг
инспекции Д. Ф. Ветшева. — 
На прошлой неделе мы 
проводили на хлебокомбина
те проверку качества всех 
сортов хлеба, муки и прак
тически ничего не забрако
вали. Однако нет гарантии, 
что положение, наконец, 
стабилизировалось. Иссяк
нут запасы качественной 
муки, и хлеб станет хуже.

На метле 
д а л е к  
не уедешь
Комсомольское ЛХ П О  Первомайского 

района слабо расширяет ассортимент това
ров народного потребления

РАБОТА НА СКЛАД
По данным облстатуправ- 

ления за прошлый год, сре
ди районов области по про
изводству товаров народного 
п^гребления Первомайский 
отнюдь не на последнем ме
сте. Почти на 4.450 тысяч 
рублей (104,9 процента) про
изведено товаров. Около по
ловины из них выпадает на 
долю Комсомольского лес
ного хозяйственно - произ
водственного объединения 
(ЛХПО), имеющего три фи
лиала — в Комсомольске, 
Первомайском и Улу-Юле. 
15 видов непродовольствен
ных товаров выпускает это 
предприятие. Что это за то
вары? Черенки для лопат, 
брус для потолочных лаг, 
прожилины для крьцп, шта
кетник... И традиционные 
толкушки, скалки, веселки, 
городошные комплекты.

— Райпо уже отказывает
ся брать эти товары, — за- 
-метил заместитель председа
теля Перво.майского райис
полкома, председатель рай- 
плана А. В. Савенко. — До 
70 процентов продукции 
ЛХЙО не пользуется поку
пательским опросом.

Толкушки, веселки, разде
лочные доски действитель
но пылятся на прилавках 
хозяйственного магазина 
райцентра. Можно их уви
деть и в томских магазинах. 
Покупатели равнодушно от
водят взгляд. А  предприя
тие все продолжает выпус
кать: в прошлом то,!^ тол
кушек изготовлено 6,6 тыся
чи штук (131,2 процента), 
скалок — 7(8 тысячи (111,1 
процента). Значит, в 1986 году 
предприятие намеренно ра
ботало на склад? Не затова
рится ли торговля и в по
следующие годы: ведь в ны
нешней пятилетке по реше
нию райисполкома ЛХПО 
должно удвоить производст
во товаров народного потре
бления.

ХИТРОСТЬ и ли  
ИНИЦИАТИВА!

Токарь Первомайского це  ̂
ха ширпотреба Л. П. Помо- 
заноз включил токарный 
станок. Из-под резца посте
пенно вырисовывалась ми
ниатюрная елочка.

— Покрасить в зеленый 
цвет — будет хорошая иг
рушка, — рассуждал он. — 
Когда есть время — всегда 
что-нибудь изобретаю.

Токарь показал счетные 
косточки, вырезанные из 
бракованной окалки, кольца 
для детских пирамидок, ро
лики для массажеров.

Как же подкрепляется 
инициатива «снизу»?

— Все это мелочи, — ма
хнул рукой начальник цеха 
ширпотреба А. Г. Прима.— 
Для нас не солидно. К тому 
же понадобится специаль
ный участок, краски. А  где 
это взять?

Можем допустить, что та
кой вариант руководство 
ЛХПО действительно не уст
раивает. Какую можно из
влечь выгоду из мелкого то
вара? В таком случае ка
кова же инициатива «свер
ху»? В одном из решений 
райисполкома есть такая 
строка: «Комсомольскому
ЛХПО представить в рай- 
план новые образцы това
ров».

— До сих пор не предста
вили, — сообщил председа
тель райплана А. Ь. Савен
ко.

Значит, и здесь заминка?
'— Да пытались мы,—объ

ясняет директор объедине
ния В. Н. Берсенев. — Вы
пустили партию досок для 
разделки теста, пользую
щихся повышенным спро
сом, но отдел цен облиспол
кома признал ее слишком 
дорогой.

Казалось бы, следовало 
подумать над удешевлением 
технологии производства или 
согласиться на меньшую це
ну, но здесь вообще не ста
ли эти доски выпускать. 
Закончилась неудачей и по
пытка изготовить две тыся
чи штук деревянных лопат 
для уборки снега.

Итак, ни «снизу», ни 
«сверху» инициатива не по
лучает поддержки. В каче
стве выхода из положения в 
1Э|Зъе'дицении праавтикуется 
инициатива «сбоку» — не
обременительный и доход
ный способ решения собст
венных проблем.

Одним из примеров такой 
инициативы можно назвать 
выпуск столбиков для изго
роди, Раньше тонкомер и 
вершинки хльгстов вьгоози- 
лись в отвал. Но кто-то сме
кнул, что нет ничего легче 
распиливать их на столбики 
без дополнительной обработ
ки и пускать в торговлю. 
Так и делали. А  как только 
столбики попали в номен
клатуру производственного 
плана, тут же заработал го
сударственный м'вханизм в 
виде ГОСТов и технических 
условий. Легкое ■ решение, 
таким образом, не прошло. 
Требования пришлось учесть. 
С е^ ас  лесники нашли дру
гой ходовой товар — метлу. 
Дело тоже нехитрое — вяжи 
да вяжи. В обход официаль
ных каналов сбывает ЛХПО 
метлы предприятиям и орга
низациям, как было в свое

время со столбиками.
— Вот вы напишете про 

это — так метлу нам в план 
включат. Опять будут лиш
ние хлопоты, — заметил 
В. Н. Берсенев.

Выдавать хитрость за ини
циативу, как говорится,—де
ло нехитрое.

САРАЙНОЕ
ПРОИЗВОДСТВО

— А какие у нас возмож
ности? Сарайное производст
во... 77, с сожалением .ска
зал директор объединения.

Бесспорно, для вьшуска 
различных и хороших то
варов нужна материально- 
техническая база, А  чем 
располагает объединение?

Цех Комсомольского фи
лиала — неотапливаемое по
мещение. Здесь две пило
рамы, набор примитивных 
станков, вышедший из строя 
траналортер. склад готовой 
продукции — под открыты.м 
небом. Рядом с цехом вот 
уже два года валяются кон
струкции крана, так необ
ходимого в производстве: 
нет специалистов, которые 
могли бы его собрать.

— Что мы можем сущест
венное сделать в таких ус
ловиях? — считает брига
дир Т. И. Вольская, чей 
коллектив специализируется 
на проиЕводстве штакетни
ка и черенков для лопат.

Тесными стали производ
ственные площади в Перво
майском филиале: бессмыс • 
ленно размещать на них но
вые технологии. Большие 
надежды, (правда, возлага
ются на Улу-Юльский фи
лиал. Здесь заканчивается 
строительство цеха по пере
работке древесины, будет 
налажен выпуск тарной до
щечки, пиломатериалов и 
черенков для лопат. Однако 
цех с большой «бородой», и 
руководители объединения 
сомневаются, что он всту
пит в строй действующих в 
нынешнем году.

— Кроме того, нам нужны
шипорезные, долбежные,
фрезерные, сверлильные
станки, — делится пробле
мами В. Н. Берсенев. —Сло
вом, куда ни посмотришь— 
везде прорехи. И латать их 
— руки опускаются.

— Но выход ведь должен 
быть?

— В план технического 
переворружения на X II пя
тилетку включен только 
Улу-Юльский цех, — про
должает разговор Владимир 
Николаевич. — Новые же 
цехи в Комсомольске- и 
Первомайском придется 
строить хозяйственным спо
собом, но у нас даже нет 
своего ремонтно - строитель
ного участка.

Предполагаемый объем 
производства товаров в руб
лях планируется «закрыть» 
не за счет расширения ас
сортимента, а за счет удо
рожания изделий.

В сложных условиях ока
залось Комсомольское ЛХПО. 
Вот когда нужна истинная 
социалистическая предпри
имчивость! Нужно перехо
дить на полный хозрасчет, 
на самофинансирование. То
гда экономические условия 
■на деле заставят более гиб
ко решать производственные 
проблемы.

А. ТОРОПОВ.
Первомайский район.

Поэтому работникам цент
ральной лаборатории и ла
боратории хлебокомбината 
нужно больше эксперимен
тировать, вьшускать проб
ные партии хлеба из раз
ной муки заранее, а не 
сразу большими партиями. 
А  крошится хлеб, видимо, 
потому, что уменьшилась 
его влажность, изменился 
состав. Я звонила недавно 
на хлебокомбинаты в сосед
ние области — у них те же 
проблемы, ждут рекоменда
ции из своего научно-иосл-з- 
довательского института...

Однако только ли в муке 
дело? В конце декабря про
шлого года состоялось со
вместное заседание колле
гий областного управления 
торговли и управления хле
бопекарной промышленно
сти. На нем отмечалось, что 
качество готовой продукции 
не везде соответствует тре
бованиям ГОСТа. В равной 
мере повинны в этом уп
равление хлебопродуктов — 
поставляло некачественную 
муку, и хлебопеки — нару
шали технологию выпечки 
хлеба и нормы закладки 
сырья. Выступавшие на со
вещании говорили о том, 
что предприятия Томского 
хлебоком!бината работают 
ниже своих возможностей. 
За десять месяцев прошло
го года было забраковано и 
возвращено хлебозаводам 32 
тонны хлебопродуктов на 
11,5 тысячи рублей, а по 
черствости возвращено 66,8 
тонны.

До сих пор не налажен 
четкий завоз хлеба.

ДОГОВОП ЕСТЬ, 
ДОГОВОРЕННОСТИ 

НЕТ
В январе нынешнего года 

магазин «Хлеб» Советского

райпищеторга заключил с 
Томским хлебокомбинатом 
договор о социалистическом 
содружестве. Иными слава
ми, магазин обрел статус 
фирлменного.

— Изменилось ли что-ни
будь в отношениях с по
ставщиками после подписа
ния договора? — спрашиваю 
директора магазина Р. И. 
Нажал ову.

— Пока мало что измени
лось. К примеру, в обяза
тельствах хлебокомбината 
записано: обеспечить бес
перебойную поставку всей 
продукции, производимой 
на комбинате. Но нам везут 
то, что у них есть, как се
годня, — одни и те же бато. 
ны, хотя мы от них отказа
лись еще утром. Заявки по- 
прежнему принимают не по 
ассортименту, а по объему, 
хотя в обязательствах чет
ко оговорено: завоз произво
дить согласно спросу поку
пателей и заявкам магази
на. График завоза нас не 
устраивает — что же это за 
«ночной» завоз в одиннад
цать часов вечера? До утра 
хлеб сохнет в магазине.

Фирменные магазины, как 
известно, должны быть эта
лонными предприятиями 
сферы обслуживания. Пото
му что фирменный призван 
содействовать. улучшению 
качества и обновлению ас
сортимента товара. А  пока 
продавцам хлебного прихо
дится работать по принципу 
«что завозят, то и продаем».

Станет ли договор обяза
тельным в работе продав
цов и особенно поставщи
ков? Вопрос не праздный. 
Ведь речь идет о чести 
единственного пока в Том
ске фирменного хлебного 
магазина.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

Трезвость —  норма жизни

ЧЕРЕЗ ПРОХОДНУЮ 
С... ЯЩИКОМ ПИВА

Не во всех автотранспортных коллективах борьба с 
пьянством ведется на должном уровне. Одна из самых 
неблагополучных — автоколонна № 2042.

Водители автоколонны №  2042 С. В. Рудько, Н. Г. Ста
ринщиков, А. А. Йемченок и А. В. Шсвх^св (хозяин 
квартиры) начали распивать спиртное уже с раннего ут
ра. Пьянка затянулась до 17.00. В ы п й в"более  четырех 
бутылок водки, аа которой накануне ездили в Кемерсв- 
окую область, двое уснули, а С. В. Рудько и Н. Г. Ста
ринщиков решили ехать домой на личном автомобиле. 
Так как Рудько был ;более пьян, то допустил к управле
нию своим автомобилем собутыльника. Выехав на Ком
сомольской проапект. Старинщиков не справился с уп
равлением и стол1кнулся с двигавшимся по встречной 
полосе автомобилем «Москвич». Телесные повреждения 
получили водитель С. и его пассажиры. Владельцам Обеих 
машин причинен материальный ущерб на две тысячи руб
лей. Испугавшись ответственности, Рудько и Старинщиков 
трусливо бежали, нарушив первую заповедь водителя, да 
и любого советского гражданина: не оставлять в беде
нуждаю1ципься в помощи.

И на предварительном следствии Старинщиков и Рудь
ко пытались ввести в заблуждение органы м и л р щ и и , за
явив, что были в машине трезвые, а уж потом побежа
ли на (мвартиру к Шевцову выпить. Тем не менее вина 
их была доказана и оба ,предстали перед судом.

Октябрьский районный народный суд рассматривал де
ло на выездном заседании в коллективе автоколонны. 
Рудько и Старинщиков присуждены к трем годам лише
ния свободы условно с обязательным привлечением к 
труду в местах, определяемых, органами, ведающими ис
полнением приговора. Н. Г. Старинщиков лишен также 
права ра!сотать на автотранспортных средствах ор̂ к̂ом 
на два года.

В ходе судебного следствия ■ выявились факты, на ко
торые хотелось бы обратить внимание. Накануне дня 
преступления С. В. Рудько также распивал с приятелями 
спиртное. Домой ночевать не пошел, а в четвертом часу 
утра явился на территорию автоколонны и лег отдыхать. 
В день преступления Н. Г. Старинщиков вышел на рабо
ту, так как был дежурным врдителем. Но к работе не 
приступил, а повез Рудько к Шевцову похмеляться, при
хватив по дороге А. А. Земченка. Напившись, Рудько и 
Старинщиков звонили в автоколонну, пытаясь найти де
журного, чтобы уехать домой. И только по чистой слу
чайности не добились цели. Значит, подобная практика, 
когда можно использовать дежурную машину, чтобы 
раазезти по домам захмелевших водителей, существова
ла раньше и действует сейчас. Руководству автоколонны 
пора на деле усилить борьбу против пьяниц в коллекти
ве.

К сожздению, не были до конца последовательны и 
работники народного суда. Необходимо бьшо вьшести ча
стное определение в адрес руководителей автоколонны, 
ибо в случившемся ЧП и многих выявленных недостат
ках есть их прямая вина.

И последний тревожный штрих, по которому можно 
судить о действенности профилактической и воспита
тельной работы среди водителей. Как известно, смысл 
выездных .заседаний народных судов — урок на приме
ре, устранение причин и условий, опособствовавших пре-. 
студлению. Надеемся, что большинство присутствовав
ших правильно поняло, за что их бывшие товарищи осу
ждены и будут три года работать на стройках народного 
хозяйства. А  вот сознание некоторых водителей еще 
весьма затуманено винными парами. Стоит перед здаза- 
ми такая картина: через проходную автоколонны, не 
таясь и не сюрываясь, привычно шествовали работники 
автоколонны с ящиками пива в руках. Их никто не ос
тановил, не пристьвдил, не вернул с территории. И это 
сразу после выездного заседания суда! Впечатляющая 
иллюстрация низкой эффективности мероприятия, когда 
его проводят лишь для «галочки».

А  «Васька» слушает да пьет...
Ю. СЫСОЕВ,

помощник прокурора Октябрьского района т. Томска.

н ч » о р м а ц и я

В ПОСЛЕДНИЙ 
ЧАС

^  ВАРШ АВА. Все члены 
партии, вся польская обще- 
ствеииость с большим вни
манием и одобрением вос
приняли выступление Гене
рального секретаря . ЦК 
КПСС М. С. Горбачева на 
встрече с участниками мос
ковского международного 
форума «За безъядерный 
мир, за выживание челове
чества». Содержащиеся в 
нем оценки еще раз со всей 
остротой показывают сте
пень опасности, которая гро
зит миру, безопасности и 
развитию современного ми
ра, подчеркивалось на оче
редном заседании Политбю
ро ЦК ПОРП, На нем была 
выражена полная поддерж
ка Советской Программы 
мира, которая создает ре
альные возможности для 
укрепления международной 
безопасности, дает надежду 
на выживание человечества. 
Польская Народная Респуб
лика будет и впредь поддер
живать все мирные инициа
тивы, направленные на за
прещение ядерного оружия, 
укрепление международного 
сотрудничества, указывалось 
на заседании Политбюро ЦК 
ПОРП.

ф  МАНАГУА, Интервен
ционистская политика Со
единенных Штатов является 
главным препятствием ддя 
достижения мира в Цент
ральной Америке, говорится 
в заявлении правительства 
Никарагуа в связи с состо
явшейся 15 февраля в Сан-- 
Хосе (Коста-Рика) встречей 
президентов центральноаме
риканских стран, на кото
рую не был приглашен ни
карагуанский руководитель 
Даниэль Ортега. Правитель
ство Никарагуа полагает, 
говорится в заявлении, что 
предложенный президентом 
Коста-Рики «план мира в 
Центральнсй Америке» дол
жен быть включен в про
цесс переговоров Контадор- 
ской группы. Необходимо 
также учесть другие иници
ативы и предложения, в том 
числе исходящие от Никара
гуа.

ф ’ ЛОНДОН. Опасный ин
цидент произошел в Ирлан
дском море неподалеку от 
острова Мэн. Рыболовный 
траулер североирландца 
Эрика Калли «поймал» в 
свои сети подводную лодку. 
Более трех часов она тащи
ла судно от берега, пока на
конец его владельцу не 
удалось оборвать сеть. Ме
таллический обломок, ока
завшийся у рыбака, дал ему 
основания утверждать, что 
это была американская под
лодка. Однако представите
ли расположенной непода
леку от происшествия воен- 
но-морсксй базы США в 
Холи-Лох словно воды в 
рот набрали. По свидетель
ству депутата британского 
парламента Джеймса Кил- 
феддера, количество подвод
ных лодок США и их союз
ников по НАТО, курсирую
щих между Северной Ир
ландией и Шотландией, опа
сно возросло.

ВМ ЕШ АТЕЛЬСТВО СШ А 
НА Ф И ЛИППИНАХ

МАНИЛА. Органы безопасности Филиппин ведут наб
людение за деятельностью в этой стране бывшего пред
седателя Всемирной антикоммунистической лиги отстав
ного генерал-майора а;рмии США Дж. Синглауба. «Он не 
может передвигаться по территории страны так свобод
но, как ему хотелось бы этого», — заявил здесь 
секретарь департамента обороны (министр обороны) Фи
липпин Р. Илето. Филиппинская и американская печать 
сообщают, что печально известный своими тесными свя
зями с никарагуанскими контрас американский реакци
онер активно занимался вербовкой и обучением наемни
ков для направлЕИия их на Филиппины для борьбы с 
«внутренней ком1мунистическс^ угрозой».

Линия Вашингтона на провоцирование гражданской 
войны, направление (войск и банд наемников в те стра
ны, где возникает угроза его долгосрочным интересам, 
уже П1ривела к краху американской политики в Юго-Во
сточной А|зии в ходе (вьетнамской авантюры США. По
ражение терпят ныне действия Соединенных Штатов 
в Центральной Америке, пишет газета «Малайя», ком
ментируя деятельность Дж. Сииглауба. Исторические 
урски свидетелышвуют о необходимости решительно по
ложить конец принимающему все более опасный харак
тер вмешательству из-за океана во внутренние дела Фи- 
лишин, делает вывод газета.

НЬЮ-ИОРК. Дж. Ситлауб ведет на Филиппинах «ин
тенсивные психологические операции», заявил высоко
поставленный военнослужащий этой страны, пишет га
зета «Нью-Йорк тайме». Под прикрытием поисков со
кровищ, спрятанных там бежавшими с архипелага бо
лее сорока лет назад японскими оккупационными вой
сками, американский визитер околачивает местных ре
акционеров, сообщил он.

Газета обращает внимание на тот факт, что разреше
ние на поиски «сокровищ» в 209 местах архипздага Сия- 
глаубу и сопровождающим его бывшим участникам аме
риканской агрессии во Вьетнаме было выдано филип
пинскими властями по личной просьбе посла США в 
Маниле С. Восуорта. Синглауб не раз «встречался с 
различными правыми организациями Филиппин и груп
пами предпринимателей, давая им понять, что он 
представляет Соединенные Штаты», подчеркивает «Нью- 
Йорк тайме». Один из сторонников бывшего президента 
Маркоса, с которыми побеседовал корреспендент газеты, 
сообщил, что некие американцы, являвшиеся, по его 
мнению, помощниками Синглауба, предлагали филип
пинской правой оппозиции различное оружие.

ЗАВЕРШ ИЛ РАБОТУ 
П О Д Г О Т О В И Т Е Л Ь Н Ы Й  

КОМ ИТЕТ ПО НАРКОТИКАМ
ВЕНА. В Венском международном центре завершил ра

боту подготовительный комитет по проведению между
народной конференции по борьбе со злоупотреблением и 
нелегальной торговлей наркотиками. В соответствии с 
решением Генеральной Ассамблеи ООН, конференция со
стоится в австрийской столице 17—26 июня этого года на 
уровне министров. В работе комитета участвевали пред
ставители свыше 60 стран, в том числе Ссветокого Союза.

Главным вопросом псвестки дня заседаний стало об
суждение и принятие проекта плана будущей междуна
родной деятельности по борьбе со злоупотреблением -нар
котиками, который в качестве проекта основного доку
мента будет представлен на рассмотрение предстоящей 
международной конференции. Он предусматривает целый 
комплекс мероприятий по сокращению незаконного рас
пространения наркотических средств, борьбе с подполь
ными синдикатами торговцев «белой смертью», а также 
-меры по лечению наркоманов и возвращению их к ак
тивной абщественной жизни.

В документе подчеркивается необходимость расшире
ния международного сотрудничества в организации 
борьбы с наркоманией—опаснейшим социальным явле
нием, которое в .последние годы превратилось для многих 
государств в серьезную проблему. В нем выражается 
также озабоченность возрастающей связью между под
польным распространением наркотиков, незаконной тор
говлей оружием и международным терроризмом.

В Португалии усиливаются выступления 
трудящихся в защиту одного из главных 
завоеваний демократической революции 
1974 года — аграрной реформы. Прогрес
сивная общественность страны протестует 
против возвращения бывшим помещикам

экспроприированных земель, которые при
надлежат теперь коллективным хозяйст
вам.

НА СНИМКЕ манифестация крестьян 
Юга Португалии в Лиссабоне.

Фото Г. Петрова.

К О Н К У Р С  К О М А Н Д И Р О В  « О Р Л Я Т »
Этот конкурс был прове

ден в минувшее воскресе
нье. Знаниями,, сноровкой и 
умениями померились ко
мандиры отделений и взво
дов военно - спортивной иг
ры «Орленок» Советского 
района. Каждая школа вы
ставила команду в составе

двух лучших командиров 
взводов и трех лучших ко- 
мандирюв отделений. Для 
судейства были приглаше
ны офицеры Советского ‘ 
райвоенкомата Р. Р. Кама
лов, А. Н. Козлов, А. А. 
Чудопалов, В. М. Ярмолен
ко. Они дали высокую оцен

ку подготовке командиров 
«орлят».

В стрельбе из малокали- 
берщой винтовки на 50 мет
ров, в применении средств 
индивидуздьной защиты по
бедила команда школы 
№ 4. Лучшей в выполне
нии норматива по надева

нию специальной защитной 
одежды для действия на 
«зараженной местности» бы
ла команда средней школы 
№  23. По тактической под
готовке отличные знания 
показали учащиеся средней 
школы № 15.

В конкурс входили также 
соревнования по разборке и 
сборке автомата Калащнц-

козд, строевой и физичес
кой подготовке.

Первое место в общем за
чете заняла средняя школа 
№ 4. Второе место— у̂ сред
ней школы № 15. Третьей 
была команда средней шко
лы № 48.

Е. ЕКАТОВ, 
майор запаса, работник 
Советского райвоенкома

та.
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Сегодня в Томске, Лейне и Колпашеве начинаются област

ные финалы традиционных соревнований на призы прослав

ленных сибирских дивизий.^

в календаре областных массовых соревнований по лы
жному спорту состязания в честь сибирских гвардейских 
ДИ1ВИВИЙ занимают особое мевто. Проводятся они не пер
вый год и всякий раз пользуются огролмой • популярно
стью. Секрет в общем-то прост: для того, чтобы про
биться в финал, надо прежде победить в районных со
ревнованиях. А  этого можно достигнуть только благода
ря сплоченности, максимальной отдаче каждого члена 
команды, высокому мастерству. Потому-то и ценят эти 
состязания спортсмены.

Нынешние финалы проЙ1Дут в трех городах^ области. В 
Томске собер»утся представители четырех районов горо
да. В Колпашево приехали сборные команды Бакчарско- 
го, Каргасококого, Кривошеинского, Молчановского, Па- 
рабельского, Чаинского, Александровского районов и 
г. Стрежевого. В Асине главный приз будут оспаривать 
спортсмены Первомайского, Верхнекетского, Зырянского, 
Тегульдетекого, Томского, Шегарского, Кожевниковского 
и Асиновского районов. Напомним, что группа северных 
районов разыгрывает Кубок 19-й сибирской гвардейской 
дивизии, томичи поборятся за Кубок 79-й ■ сибирской 
гвардейской |Дивизии, а в Аоине наградой спортсменам 
будет Кубок 370-й Краснознаменной стрелковой дивизии. 
Соревнования прошлого года назвали победителями Ок
тябрьский район г. Томска, г. Колпашево, Томский рай
он.

Состязания пройдут в два дня. Сначала участники' по
меряются силами в гонке на 3, 5, 10 километров, а за
тем состоятся эстафеты 3X4 и 4X5 километров. Такой

диапазон дистанций обеспечит возможность участий лы
жникам разных возрастных групп.

О том, как проходили соревнования на призы сибир
ских гвардейских дивизий, вы узнаете из публикаций в 
ближайших номерах газеты. А пока сообщаем, как за
вершились районные финалы в областном центре.

• • »
Более 280 спортсменов, представлявших 32 коллектива 

физкультуры Ленинского района, собрались на базе «Со- 
сясвый бор». Звучали марши духового оркестра, по ра
дио транслировалась композиция, рассказывавшая о бо
евом пути 79-й гвардейской. К участникам состязаний с 
приветственны.м словом обратился ветеран прославлен
ного воинского соединения А. М. Суманеев. К Мемориа
лу боевой и трудовой славы томичей в Лагерном саду 
была направлена делегация, возложившая к подножию 
монумента гирлянду.

На празднике присутствовала группа лыжников, за
вершившая агитлереход по Томскому, Асиновскому и 
Первомайскому районам.

Только одному коллективу из числа прошлогодних по
бедителей удалось певторить свой успех. Команда заво
да резиновой обуви внезь была сильнейшей среди про
изводственных коллективев. Высшие награды завоевали 
также опоптсмены совхоза-техникума. ГПТУ-27 и школы 
№ 5, В личном зачете успех сопутствовал О. Герасимову 
(школа № 54) и Л. Соловьевой (школа № 55), А. Марко
ву (ГПТУ-27), Н. Сладкой и Н. Самойленко из сгзхоза- 
техникума, А. Кузьменкову и Н. Ситниковой (ТЗРО).

Проблемы лыжного спорта

«Сначала послышался 
легкий шелест, который 
все нарастал и нарастал, 
пока не перешел в гул, 
исходящий от скрежу-  ̂
щих о твердый наст ты
сяч пар'лыж... От яркой 
пестроты костюмов и по- 
слестартового ' столпотво
рения рябило в глазах.' 
Развевались по ветру 
спортивные флаги, рас
качивались транспаранты 
и лозунги. И, честное 
слово, хотелось немед
ленно встать на лыжи и 
помчаться вслед за лыж
ным караваном, «хвост» 
которого уже скрылся в 
белоствольной березовой 
роще...».

Так описывает репортер 
один из праздников массо
вого лыжного спорта в 
Томске. Предвижу удивле
ние читателей; нынешней 
зимой такого, кажется, не 
наблюдалось. А мы и не со*- 
бираемся никого вводить в 
заблуждение. Этот рассказ-^ 
о событиях более чем пяти
летней давности. Возможно 
ли такое описание в февра
ле 1987-го? Скажем откро
венно; нет.

По своим корреспондент
ским обязанностям .мне не 
раз доводилось быть участ
ником масссвых праздников 
в прошлые годы. Написать 
репортаж тогда было де- 
■дом приятным. В самом де
ле, когда вокруг столько лю
дей, веселые, радостные ли
ца, улыбки и смех, бодря
щая музыка, красочное офо
рмление стартовых город- 
ксв, снежные забавы и ат
тракционы, успевай, только 
фиксировать на бумаге впе
чатления — свои и участни
ков. К каждому такому 
празднику — а проводились 
они едва ли не каждое вос
кресенье — готовилось что- 
то новенькое, горой необыч
ное: например, старт лыж
ного агитперехода, захваты
вающая спортивнаяК лотерея 
с множеством разносбраз- 
ных выигрышей, радио
трансляция из всех мест 
массовых соревнований.

И куда что делось?
Теперь ясно всем, что мы 

сделали шаг назад в разви
тии, массовости. Отступили 
от уже завоеванных пози
ций, существенно подрасте
ряли то, чем совсем недав
но еще гордились, так и не 
развили тот опыт, который 
к нам ездили перенимать. 
Более того, умудрились пре
вратить эти самые праздни
ки в «мероприятия» — ка
зенные, серенькие, скучные. 
Пресловутые «галочки» по
летели стаей. Теперь, ока
зывается, для того, чтобы 
считать состязания (массо
вые, заметим!) проведен- 
нь;1ми, дсстаточно вывести 
сотню-другую . человек (ска
жи об этом кому-нибудь лет 
этак пять назад— засмеют), 
скомандовать им: «На старт. 
Внимание. Марш».

Все это — картинки с на
туры. В один из недавних 
выходных мне довелось по
бывать на всех четырех лы
жных базах областного цен
тра. Хотя, если быть сов
сем уж точным,—на двух, 
поскольку база «Метелица» 
в Советском районе из-за 
недоделок практически не 
функционировала, а в Ок
тябрьском районе база «Че
ремушки» может ею только 
называться. А  накануне у 
нас состоялся разговор с 
председателем городсксго 
комитета по физической 
культуре и спорту А. В. Ру
саковым.

— Я бы не сказал так ка
тегорично, что массовость 
резко снизилась, — заявил 
Александр Владимирович. — 
Первые погожие дни, когда 
можно было выйти на лыж
ню, показали, что томичи

по-прежнему любят спорт. 
На чем основано это мне

ние, оказать трудно. Не
сколько пэзжуе, прав.дв,, пред
седатель согласился, что 
снижение массовости все-та
ки произошло. Но объясне
ние прозвучало довольно 
оригинально. Оказывается, 
это случилось потому, что 
решено было отказаться от 
крупных праздниксв, дабы 
не скапливать людей в од
ном месте. Отсутствие «ско
пления» и не дает ощуще-

Хотя, думаю, с интересом 
отнеслись бы они «  такому 
факту. В Советском районе 
в «массовых» забегах уча
ствовали .коллективы управ
ления топливной промыш
ленности, областной сан
эпидстанции, облстатуправ- 
ления и о'блсобеса, По под
счетам председателя рай- 
опорткомитета Н. А. Шихов- 
цовой, от этих коллективов 
пришло по 12—13 челов1к.

Или такой случай. К часу 
Дня, когда на базе «Чере-

И нуд 
ч т о  

елось?..
ния(!) массовости.

Интересно, что во время 
подготовки 'этой публика
ции приходилось не раз слы
шать от ответственньгх лиц 
обвинения в... формализме 
и едва ли не в стремлении к 
показухе. Дескать, ратуя за 
проведение праздников мас
сового лыжного спорта, ав
тор призывает к «принуди
тельной массовости». Тер
мин-то какой появился! Но 
к этому мы еще вернемся.

В разговоре с А. В. Руса- 
,к(эвь’1М вь7яснил(ись и дру
гие причины: а) вузовская
молодежь, воспитанная на 
лыжных традициях Томска, 
окончила институты и разъ
ехалась к местам работы, а 
нынешние студенты этих 
традиций не вооприняли; 
б) формы массовых стартов, 
практиковавшиеся ранее, 
изжили себя (но тем не ме
нее продолжают использо
ваться, замечу); в) не оп
равдал себя и конкурс «Дви
жение для здоровья», гре
шивший условностями.
Впрочем, Александр Влади
мирович не стал снимать 
вины и с горспорткомитета, 
и с физкультурных работ- 
никсв,.

Итак, что же предложил 
горспорткомитет взамен кру
пных и действительно мас
совых праздников? На пер
вый взгляд, решение приня
то благое; перенести центр 
тяжести организации физ
культурно-массовой ра
боты в трудовые коллекти
вы. Как решили — так и 
сделали.

Но вот проверить, проана
лизировать, как действует, 
оправдывает ли с^ я  новая 
«концепция» (хотя бы из 
чистого интереса, не по слу
жебным ^аже сбязанностям), 
не удосужились. Срабаты
вает привычная мысль: 
массовость у нас ого-го ка
кая, народ сам на лыжню 
рвется. Чего уч« тут анали- 
зирсвать или контролиро
вать: все на «мази». Но де
ло, увы, обстоит совсем ина
че. И это очень хотелось об
судить с А. В. Русаковым, 
его заместителем В. А. Дми
триенко, с руководителями 
горисполкома, областного 
комитета по физической 
культуре и спорту, облсов- 
профа, горкома- ВЛКСМ. Но 
поиски автором всех этих 
ответственных _ товарищей 
оказались тщетными: ни в 
одном месте проведения 
массовых состязаний в тот 
воскресный день они не при
сутствовали.

мушки», где в этот день бы
ли соревнования у коллек
тивов строителей Октябрь-' 
ского района, завершилось 
всякое движение (а .когда-то 
массовые старты в это вре
мя были в самом разгаре), 
пришли сюда два подруги— 
Н. Прохорова и Т. Тернер. 
Спросили на базе лыжи, 
чтобы прогуляться по за
снеженному лесу.

— Нет лыж у нас, — ска
зали им.— Вот на заводской 
базе есть. А тут — извините.

Девушки отправились по 
домам, искренне удивляясь, 
что на районной лыжной 
базе (а «Черемушки» тако
вой и считаются) нет пункта 
проката. А мне захотелось 
задать за них вопрос руко
водителям района: почему
за те десять лет, ка.н в Том
ске развиваетйя .маосовый 
лыжный спорт, не удалось 
построить нормального по
мещения с лыжехранили- 
шем?

А, кстати, когда вы, ува
жаемые томичи, в послед
ний раз встречали афиши, 
приглашающие на лыжню? 
И это — тоже в прошлом.

Но, если бы все дело бы
ло только в лозунгах и тран
спарантах, беды Мы бы тог
да не знали. Но ведь надо 
eiuife организаторской .рабо- 
тбй заниматься, С самого 
начала развития в Томске 
лыжного спорта этим зени- 
мались партийные организа
ции. Теперь же, когда физ- 
культурно - массовую рабо
ту призваны организевать 
профсоюзные и комсомоль
ские комитеты, выяснилось, 
что большинству из них эти 
задачи не по плечу; отвык
ли от самостоятельности 
действий. Заведующий от
делом гогкома ВЛКСМ 
А. Еремеенко познакомил с 
календарным планом рабо
ты. Об участии в организа
ции лыжных стартов — ни 
одной строки! Хотя именно 
комсомольцев, молодежь от 
20 до 28 лет на снежных 
трассах встретишь редко,

Pa6oтник^aм облсовпрофа, 
руководителям облсоветов 
лпбровольных спортивных 
обществ необходимо контро
лировать деятельность об
комов профсоюзов и советов 
коллективов физкультуры. 
Но и они — на позициях 
сторонних наблюдателей, 
уделяя внимание в основ
ном проведению чисто 
спортивных соревнований. 
Более того, в разговоре с 
инструктором облсовпрофа 
Е. А. Волковой выяснилось,

что наиболее ослаблена физ- 
культурно - массовая рабо
те в коллективах, непосред
ственно подчиненных сбл- 
ссрпрсфу.

Разумеется, было бы не
справедливо «стричь под од
ну гребенку» всех. Можно 
только приветствовать уси
лия общественных организа
ций объединений «Полюс» 
и «Томск.мебель», еще не
скольких коллективов об
ластного центра, устроив
ших в тот выходной не
большие но дсвольно ин
тересные лыжные праздни
ки. Кое-кто вывез своих ра
ботников на пригородные 
базы отдыха. А где осталь
ные?

— Не'няш день, — пари
руют «остальные».

Они не шутят, У  нас, ока
зывается, теперь в поход за 
здоровьем отггоавляются в 
строго отведенные для этого 
..дни. В одно воскресенье — 
строители, в другое — меди
ки, в тоетье — работники 
тпянспорта.

Зато мы ликвидировали 
«принудительную массо
вость», Честное слово, про
сто коро’'ит от этого «тео- 
мина». Не лучше ли, а глав
ное — точнее, сказать так: 
ликвидировали «организо
ванную массовость», еде 
лав смысловое ударение на 
первом слове. А что потеря
ли? Потеряли сотни, а то и 
тысячи людей, которых дол
го и уггорчо вовлекали в 
|оегулярньГ; занятия физи
ческой культурой. Эг̂ ТУЗИ-» 
асты же, которых в Томске 
действительно много, впол
не обходятся без физкуль
турных работников: их не
надо упрашивать, сами на 
лыжи становятс-ч, А мы, по
хоже.' энтузиастами и при
крылись, в любой момент 
готовы на них указать: мол, 
бегают люди, какие тут мо
гут быть разговоры о сниже
нии массовости. Наверное, 
поэтому в повестках дня 
заседаний райисполкомов 
вопрос о развитии массового 
лыжнего спорта запланиро
ван только, в конце марта, 
когда будет подведен итог 
Зимнему сезону. Когда что- 
то исправить, критически 
в'зглянуть на свою работу 
будет уже поздно.

— Коль СКОРО руководст
во горспорткомитета при
знает, что снижение массо
вости произошло, какие ме 
ры принимаются, чтобы ис
править положение? — за 
даю вопрос А. В. Русе«эву.

— Послали заявку на уча
стие в конкурсе «Лыжня-87 
зовет!» Вы.пуш.ено полЬже- 
ние о городском конкурсе,, 
где главная роль отводится 
коллективам физкультуры. 
Отпечатано 30 тысяч кар
точек для участников, где 
указывается количество 
пройденных километров. 
Есть решение горисполкома 
о подготовке .маркирован
ных трасс.

Этим пока все ограничи
лось. Не говоря уже о том, 
что положение издано не к 
началу зимы, а к «первым 
погожим дням» (удивитель
но, как сумел горспор>ткоми- 
тет определить, когда они 
наступят), ясно, что приня
тые меры ничего не реша
ют, Не каждый захочет 
взять карточку, предпочитая 
простую прогулку «накру
чиванию» километров. А по
сему может и не оправдать 
конкурс надежд его устрои
телей, которые прекрасно 
это понимают. Знают, 
что самая замечательная 
«концепция» окажется мерт
вой, если не подкрепить ее 
настоящими, без размышле
ний о характере массовости, 
организационными дейсгаи- 
ями, фантазией и творчест
вом.

Е. ФРОЛОВ.

На стадионе «Буревестник» состоялся финал Киров
ского района. Кстати, лыжники-кировчане не раз владе
ли почетным трофеем и теперь они — в числе фавори
тов. В программу стартов организаторы включили эста
феты 3X3 и 3X5 километров. Среди школ лучшей бы
ла команда школы № 6, среди вузов победу оде(ржали 
спортсмены политехнического института, среди промыш
ленных предприятий — команда радиотехнического за
вода, среди проектных институтов — коллектив СКТБ 
геофизической техники, среди средних учебных заведе
ний — педагогическое училище № 1.

Двадцать восемь команд вышли на финальные старты 
в Академгородке. Участники — спортсмены Ссветского 
района — выстроились на торжественный парад. Их 
приветствовал , председатель оргкомитета председатель 
райисполкома А. И. Полин.

Как и ожидалось, успех сопутствовал сильной команде 
педагогического института, а также ее представителям 
М, Беляевой, М. Чесноковой, В. Юр>ченксву, Кроме них, 
чемпионами стали О. Коколов (Томский филиал Сибир
ского отделения АН СССР), Ю. Мунгалсв (ДСК). В 
комадном зачете первенствовали коллективы треста 
«Томскжил'строй». объединения «Союзтомекмелиорация», 
школы № 34, ГПТУ-19.

На состязания, проходившие в Октябрьском районе, 
были приглашены ветераны войны. Они приветствевали 
более чем 700 участников из 38 коллективов физкульту
ры. В программе были гонки на 3 и 5 километров. На 
верхнюю ступень пьедестала почета поднялись Г. Боч- 
каргва (ТИСИ), А. Романова (СПТУ-13), Е. Ефремов 
(электромеханический техникум), Ю. Широков (желез
нодорожный техникум). В командном зачете чемпиона
ми стали лыжники клуба «Кедр», ПАТП-3, железнодо
рожного техникума.

Итак, сегодня на стадионе «Спартак» начнется финал 
ссревнований на призы 79-й сибирской гвардейской ди
визии.

■ Фотоконкурс*87 •

СВИРИСТЕЛИ. Фото А. Петрова.

Воищева Вера Иннокенть
евна (636126. Томский рай
он. лос. Лоскутово, ул. Ле
нина. 19. кв. 20) просит 
откликнуться ветеранов 
1160-го стрелкового полка 
352-й стрелковой дивизии, 
где воевал командиром 
взвода ее отец Анохов Ин

нокентий Филиппович. 11 
августа 1943 года он погиб 
под. Смоленском. «Очень 
хотелось бы узнать обстоя
тельства его гибели и ме
сто захоронения, ~  пишет 
В. И. Воищева. — Мы. его 
дети, хотели бы съезд.|Вгь 
на могилу и поклониться 
ему за наше счастье, ко
торое он завоевал ценой 
своей жизни. Мы просим 
также однополчан отца 
сообщить нам адрес совета 
ветеранов 352-й стрелковой 
дивизии».

в ю р о  п о г о д ы
СООБЩАЕТ

Сегодня - :н ременная об
лачность, местами слабый 
снег, ветер северо-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 10—15, по севе

ру 15—20, в Томске 13—15
градусов мороза.

22—23 — облачно с прояс
нением, местами небольшой 
снег, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 22 февраля 
13—18, местами 28, 23 фев
раля — 8—13, местами 23, 
днем 6-^11, местами 16 гра
дусов мороза.
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Телевидение
СУББОТА, 21 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка

7.10 — Мультфильм. 7.30 —
«Время». 8.15 — Документаль 
ные фильмы. 9.00 — «Отчего 
и почему?» 9.30 — «Экологиче 
ский дневник». 10.00 — «Па 
мяти Ренато Гуттузо» Рас 
сказы о художниках. 10.30 -
«Как мы отдыхаем» 11,10 — 
Выезтная приемная програм 
мы «Для всех и для каждого» 
11.45 — Мультфильм. 11.55 — 
«Архангельский мужик». Доку 
ментальный фильм. 12.55 —
«Содружество». 13.25 — «Сего 
дня в мире». 13,45 — Концерт
14.15 — Мультфильмы. 15.00— 
«Родительский день—суббота»
16.15 — «Впервые на экране 
ПТ». «Битва за Москву* 
Фильм 1-й — «Агоессия». 1-я 
и 2-я серии. 19.05 — «Если 
хочешь быть здоров». 19.20 — 
Эстрадное представление. 21.00
— «Время». 21.35 — Продол
жение зстрадного поедстаяле- 
нчя. 23.05 — Чемпионат СССР 
по хоккею «Динамо» (Москва)
—  ЦСКА 00..50 —  Новости.

ВТОРАЯ п ро гра м м а  
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — Поет и танцует мо- 
.лодость. 8.35 — Ритмическая 
гимнастика. 9.05 — «Утренняя 
почта». 9.35 — «Он, она и де
ти». Художественный фильм. 
10.50 — «Воспоминания о
русской свадьбе». Музыкаль
ная передача, 11.35 — «Спорт 
и личность». «Ни на кого не 
похожий Растороцкий». 12.05
— «Мама». Художественный 
фильм с субтитрами. 13.30 — 
«Мировая художественная ку
льтура». «Денис Васильевич 
Давыдов». Телеспектакль. 14 35

. — «Мир растений». 15,20 —
Чемпионат мира по лыжному 
спорту. Прыжки с трамплина,

ТОМСК
16.05 — Религия и закон. 

«Если жить по совести». 16.50
— «На экранах Томска». 17.20
— «Собеседник». «Кто вино
ват?»

МОСКВА
18.05 — «Здоровье». 18.50 — 

Чемпионат мира по лыжному 
спорту. Мужчины. 50 кч. В пе
рерыве (19.45). — «Спокойной 
ночи, малыши!» 21.00 — «Вре
мя». 21,35 — «Экран зарубеж
ного Фильма». «Не. упусти 
шанс инспектор». Художест
венный фильм (Болгария).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Кеклама 

Лионе

Театр
ДРАМЫ

21 февраля. «Птицы нашей 
молодости» — 19,

22 февраля. «Район посадни 
неизвестен» — 19.

КУКОЛ
21 февраля. «Золотой цып

ленок» — 11, 14
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ФИЛАРМОНИИ
22 февраля. Симфонический 

кoнцept — 19-30.

Дворец зрелищ 

и спорта
21 февраля. Эстрадная 

программа «ПРИБАЛТИЙСКИЕ 
ВЕЧЕРА» с участием ансамб
лей «Опус» и «Парафраз» —
-  14, 17, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 фев.раля. «Ягуар» -- 

10-40, 12-20, 14-10, 16,
19-45, 21-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
21 февраля. «Если ты не со 

мной» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 18, 18-30, 21, «Глория» 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 18-15 
18-10, 20-05, 22. Кинолекторий 
«Меридиан» — 8. «Обыкновен
ный фашизм» (две серии) —■ 
9, 15-10, 20-10. «Взятка. Чер
ный ход» -  13-50, 18-50. Ки
ноутренник «Сегодня школь-

9,
18.

ник — завтра солдат». Фильм 
«Егорна» — 12-30. Программа
документальных фильмов ко 
Дню Советской Армии и Воен
но-Морского Флота, «Сергей», 
«Служу Родине» -т 17-30.

«ОКТЯБРЬ» '
21 февраля. «Визит к Ван- 

Гогу» — 8-40, 12-10, 14. 21-30. 
«Солярке» (две серии). 16, 
18-50. «Если ты не со мной» 
(две серии) — 8-40, 11-10,
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.
Мультсборник — 10-30. 

«ПИОНЕР»
21 февраля. ))1ультсборник 

«Девочка и зайцы» — 9, 10-30, 
12. «Корона Российской импе
рии, или Снова неуловимые» 
(две серии) — 13-30, 16-10,
20-50. «Потерпевшие претен
зий не имеют» — 18-50. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
21 февраля. Неукротимая 

маркиза» (две серии) — 9,
10-30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Вы- 
нужденное алиби» — 9, fO-30, 
12, 15-30, 17, 18-30, 20, 21-40. 
Киновечер. «Защита Родины — 
священный долг каждого со
ветского гражданина». Фильм 
«Наш черед, ребята!» — 13-30. , 

«СИБИРЯК»
21 февраля. «Лунная ведь

ма» — 9-20. «Как три мушке
тера» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21

«АВАНГАРД»
21 февраля. «Человек со 

’ звезды» — 21.’
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ 
21 февраля. «Иди и смотри» 

(две серии) — 16.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

21 февраля. «Влюблен по 
собстеенному желанию» -- 16. 
17-30, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
21 февраля. «Возраст на по

меха» — 16, 18, 20.

23—28 февраля, 1 марта
Томская областная филармония

в помещении
ДВОРЦА ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
БОЛЬШИЕ ЭСТРАДНЫЕ 

КОНЦЕРТЫ
I отделение

Музчкально ■ этнографический ансамбль «М И Ф » в со
провождении вокально - инструментального ансамбля 
«МАИЖЕРОК».

II отделение
- Лауреат Всесоюзного конкурса артистов эстрады 

Геннадий ХАЗАНОВ.
Начало концертов: 23—27 февраля — в 18 и 21 час,

28 февраля, 1 марта — в 14, 17, 20 часов.

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» про
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

Африка, том 1-й. Энцик
лопедический словарь.

Библиотека фантастики, 
3-я книга. Том 2-й.

Ч. Диккенс, том 10-й (по
гашение),

Н. Добролюбов, том 1-й.
В. Кожевников, ■̂ ом 5-й.
Молекулярная биология 

клетки, тома 1, 2-й.
Радость познания, том 4-й 

(погашение).
П, Федоров, тома 3, 4-й 

(погашение).
А. Яшин, том 3-й (пога

шение).
Адрес магазина; г. Томок, 

ул. Елизаровых, 17. Справки 
по тел. 4-84-92.

В связи е передачей Том
ского филиала института 
Гипротрубопр(с1&од институ
ту ТомскНИПИнефть просим 
все претензии к филиалу 
предъявить до 1 марта 1987 
года.

Автодорожный техникум 
продолжает прием на подго
товительные курсы для же
лающих поступить в техни
кум в 1987 году, имеющих 
образование 10 классов. Пла
та за обучение (15 рублей) 
вносится, в кассу техникума.

Прием заявлений — еже
дневно с 9 до 18 часов, в 
субботу — с 9 до 14 часов. 
Выходной — воскресенье.

На почасовую работу тре- 
-буются преподаватели исто
рии.

Справки по тел. 5-14-90, 
5-25-80.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей: про
фессора кафедры оторино
ларингологии, доцента ка
федры иммунологии и 
аллергологии, ассистента ка
федры онкологии.

Срок конкурса— 1 месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Адрес; 634050, Томск, Мо
сковский тракт, 2, медин
ститут.

сшТРУМ ОУСТ^ОИ СТВА)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в МБХКОЛОННУ № 159 ТРЕСТА «ТОМСКЭНЕРГО- 
СТРОИ» срочно на строительство, высоковольтных линий 
электропередачи и подстанций в пределах Томской обла
сти; машинистов кранов на гусеничном ходу, водителей 
категорий «Д», «Е», трактористов, бульдозеристов, маши
нистов сваебойного агрегата, крановщиков прицепных 
Т.75, линейных механиков, имеющих опыт работы, тока
ря, слесаря-моториста для ремонта карбюраторных дви 
гателей.

За разъездной характер работ производится доплата 
от 30 до 50 процентов месячной тарифной ставки, выпла
чивается поясной коэффициент от 20 до 70 процентов. 
Квартиры предоставляются согласно очередности. Оди
ноким предоставляется общежитие. Оправки по тел. 
99-43-92.

ВО ВНОВЬ о р г а н и з о в а н н ы й  п ро и зво д с твен^
НО-ЭКСПЛУАТАЦИОННЫЙ УЗЕЛ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ 
связи ПРИ ОБЪЕДИНЕНИИ «ТОМСКАВТОТРАНС»: 
главного инженера, главного бухгалтера, инженера по 
снабжению, машинистку, монтеров связи, радиомехани
ков, механика-часовщика 4—6-го разрядов.

Оплата труда — повременно-премиальная. Справки 
по тел. 1-18-70, 5-86-94.

Президиум, партком, объ
единенный профсоюзный 
комитет Томского филиала 
СО АН СССР, коллектив Ин
ститута оптики атмосферы 
СО АН СССР глубоко скор
бят по поводу смерти заме
стителя директора по об
щим вопросам, члена КПСС 
с 1958 года, ветерана труда 

АБРАМОВСКОГО 
Владимира Ильича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Гражданская панихида 
состоится 21 февраля, в 14 
часов, в Институте оптики 
атмосферы СО АН СССР по 
адресу; пр. Академический,

Октябрьский районе, кол
лектив школы № 24 выра
жают глубо-кое соболезно
вание преподавателю В. И. 
Обносову в связи со сме
ртью матери

ОБНОСОВОИ 
Антонины Степановны.

Ректорат, научное уп‘ 
равление и общественные 
организации ТПИ извеща
ют о кончине старейшего 
работника института, вете
рана труда

ИВАНОВОЙ 
Марии Ивановны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Гражданская панихида со
стоится 21 февра.ля. в 13 
час. 30 мин. в ДК ТПИ.

Администрация. партий
ная, профсоюзная органи
зации и коллектив спичеч
ной фабрики «Сибирь» глу
боко скорбят о смерти ста
рейшего работника фабри
ки

КОВАНЦЕВА 
Петра Никитовича

и выражают соболезнова
ние семье и близким по
койного.

;Ч
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